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Фирмы орловского мэра ушли от 
налогов. Кто за это ответит? Письмо 
федеральных силовиков может при-
вести в суд мэра Юрия Парахина, его 
родственников и деловых партнёров.

Неделю назад мы подробно рас-
сказывали о том, как в течение поч-
ти двух десятилетий формировалось 
и развивалось организованное устой-
чивое семейное сообщество Парахи-
ных-Литваков, которое сегодня проч-
но ассоциируется в Орле с именем 
действующего мэра города Юрия Па-
рахина. Напомним, что сам мэр яв-
ляется обвиняемым в тяжком пре-
ступлении, но его дело, в декабре 
прошлого года признанное «находя-
щимся на завершающей стадии рас-
следования», так и не передаётся в 
прокуратуру и суд, причём руководи-
тель СУ СК России по Орловской об-
ласти Пётр Юдин каждый месяц пы-
тается вывести мэра из числа обвиня-
емых по возбуждённому в отношении 
него делу. С именем Парахина связа-
но и уголовное дело в отношении на-
ходящегося под домашним арестом 
директора ООО «СтройАвтострада» 
Романа Кругленко, строившего доро-
гу к дому мэра вопреки муниципаль-
ному контракту. Членство Юрия Па-
рахина в «Единой России» приоста-
новлено, но «приостанавливать» его 
нахождение в должности губернатор 
Орловской области Андрей Клычков 
категорически отказывается.

В акте выездной проверки налого-
виков фирмы, так или иначе связан-
ные с именем мэра (ООО «Партнёр», 
ООО «Универсал», ООО «Союз», 
ООО «Золотой век», ИП Иванова ХХ), 
именуются «группа компаний «Пар-
тнёр», аффилированные лица, участ-
ники схемы, взаимозависимые лица». 
Мы также будем использовать эти по-
нятия при анализе схемы ухода от на-
логов в особо крупном размере, кото-
рая много лет назад была разработана 
руководителями и учредителями упо-
мянутых ООО и реализована ими же, 
в том числе и в период с 1 января 2018 
года по 31 декабря 2020 года.

БЕЗ ПРИКРЫТИЯ ЧИНОВНИКОВ 
ЭТА СХЕМА НЕ ПРОРАБОТАЛА 
БЫ И ГОДА
Трёхлетний период (2018-2020 гг.) 

был выбран для проведения меропри-
ятий налогового контроля, которые 
начались по инициативе прокуратуры 
Орловской области в 2021 году. Пи-
ком активности орловских налогови-
ков явилась выездная налоговая про-
верка ООО «Партнёр», проводившая-
ся с 27 апреля 2021 года по 22 октября 
2021 года. По её результатам 31 мар-
та 2022 года было принято решение  
№ 17-10/09 о привлечении к ответ-
ственности за совершение налогово-
го правонарушения, ставшее основа-
нием для уголовного преследования.

23 декабря 2021 года на сайте СУ 
СК России по Орловской области по-
явилось сообщение: «Следственны-
ми органами Следственного комитета 
Российской Федерации по Орловской 
области на основании материалов 

налоговой проверки и оперативно-
разыскной деятельности УМВД Рос-
сии по Орловской области в отноше-
нии директора общества с ограничен-
ной ответственностью возбуждено 
уголовное дело по признакам соста-
ва преступления, предусмотренного 
ч. 2 ст. 199 УК РФ (уклонение от упла-
ты налогов).

Предварительно установлено, что 
подозреваемый, являясь директором 
и главным бухгалтером ООО «Пар-
тнёр», в налоговые периоды с 2018 по 
2021 годы с целью занижения дохо-
дов общества путём их распределе-
ния на подконтрольные взаимозави-
симые общества с ограниченной от-
ветственностью «Универсал» и «Со-
юз» в условиях целенаправленного 
дробления бизнеса, направленного 
на получение необоснованной нало-
говой экономии, ввиду неправомер-
ного применения к данным юридиче-

ским лицам упрощённой системы на-
логообложения, уклонился от уплаты 
налога на прибыль и налога на имуще-
ство организации на сумму свыше 46 
миллионов рублей».

Алексей Челноков, эксперт FLB.ru 
по проблемам экономической пре-
ступности, который ознакомился с 
имеющимися в нашем распоряжени-
ями документами по данной теме, сде-
лал однозначный вывод: «Без основа-
тельного прикрытия со стороны вы-
соких должностных лиц Орловской 
областной администрации и руковод-
ства города Орла такая примитивная 
схема ухода от налогов не прорабо-
тала бы и года. Любая налоговая про-
верка должна была вскрыть неправо-
мерность применения упрощённой 
системы налогообложения с исполь-
зованием схемы отношений между 
взаимозависимыми, подконтрольны-
ми юридическими лицами. Она по-
зволяла им минимизировать налого-
вые обязательства путём дробления 
бизнеса и перераспределения иму-
щества с целью недопущения превы-
шения предельного размера его оста-
точной стоимости для применения 
«упрощёнки». А главным было созда-
ние искусственной ситуации, когда 
привлечённые к исполнению схемы 
юридические лица получали в арен-
ду помещения по минимальной це-
не, а сдавали их по максимуму. Схе-
ма крайне простая, и совершение на-
логового преступления доказывается 
элементарно, с чем орловские налого-
вики прекрасно справились».

Чуть более года назад, комменти-
руя перспективы этого уголовного 
дела, бывший тогда прокурором Ор-
ловской области Владислав Малкин 
говорил о «зашкаливающем уровне 

жадности» руководителей фирм 
«группы компаний «Партнёр» и их уч-
редителей. «Крупные фирмы, - гово-
рил Малкин, - находятся на упрощен-
ной системе налогообложения как 
микропредприятия».

Прокурор был прав: собственник 
торгово-офисного центра на Москов-
ской, 31 – ООО «Партнёр», первым 
директором которого был нынешний 
мэр Орла Юрий Парахин, ещё с 2005 
года применяло упрощённую систему 
налогообложения (УСН) с уплатой 6% 
доходов. Такую же систему применя-
ли ООО «Союз» и ООО «Универсал», 
базирующиеся в ТЦ «Южный» на ул. 
Комсомольской, 287, а также вклю-
чённый в схему сторонний арендатор 
ИП Иванова ХХ. «Свой» арендатор - 
ООО «Золотой век» - по УСН платил 
15%. По нашим данным, «парахин-
ские» предприятия из группы компа-
ний «Партнёр» за три года не допла-
тили налогов более чем на 60 милли-
онов рублей.

Директором «главных» участников 
схемы, учредителями которых явля-
лись и являются исключительно чле-
ны семей Парахиных и Литваков, с 
2009 года работал В. Барков, тот са-
мый, в отношении которого сейчас 
завершается расследование уголов-
ного дела. С самого начала он «пошёл 
в несознанку», как говорят в крими-
нальных кругах. 25 мая 2021 года на-
логовики проводили его допрос, ин-
тересуясь различными аспектами фи-
нансово-хозяйственной деятельности 
ООО «Партнёр». На все вопросы да-
вался одинаковый ответ: «Готов отве-
тить на этот вопрос позднее, так как 
мне необходимо обратиться к доку-
ментам». Для получения ответов при-
шлось налоговикам, а потом и следо-
вателям организовывать мероприя-
тия налогового контроля, оператив-
но-разыскные мероприятия и иные 
следственные действия.

Выяснилось множество интерес-
ных и важных для расследования под-
робностей. Во время проверки бы-
ло выяснено, что между учредителя-
ми и бывшими директорами из семей 
Парахиных и Литваков существова-
ли близкие родственные отношения. 
Мы подробно освещали этот вопрос 
в расследовании недельной давности. 
Правда, в предыдущем тексте мы не 
полностью показали глубину учре-
дительско-семейных связей: мы на-
писали о том, что покойный глава се-
мьи Парахиных, Николай Васильевич, 
руководивший Орловским государ-
ственным аграрным университетом, 
не входил в органы управления «се-
мейных» ООО. Были неправы: с 21 
ноября 2014 года по 6 апреля 2016 года 
он был владельцем 50% долей устав-
ного капитала в ООО «Союз» и ООО 
«Универсал».

ТЦ «Южный» - резиденция осталь-
ных фирм – участниц хитрой схемы

Мэр Орла Юрий Парахин, унас-
ледовавший родительские доли в се-
мейных ООО в 2019 году, пытался 

провернуть операцию по передаче их 
в доверительное управление за пла-
ту в 500 рублей в месяц ООО «Золо-
той век», учредителями которого бы-
ли его деловые партнёры: сначала  
О. Литвак, а потом его мать С. Лит-
вак. Потом, правда, по требованию 
прокуратуры Юрий Парахин их про-
дал, но своей бывшей жене А. Пара-
хиной. Ей, в свою очередь, пришлось 
передавать их в управление граждан-
ке Б-ой, которая для этого стала инди-
видуальным предпринимателем.

Налоговики быстро установили, 
что ООО «Партнёр», ООО «Союз» 
и ООО «Универсал» (участники схе-
мы бизнеса по сдаче в аренду недви-
жимости) были взаимозависимы (аф-
филированы) и являлись единой груп-
пой компаний. Были выяснено, что 
они имели общих учредителей, бе-
нефициаров, одного руководителя  
(В. Баркова), что этих людей связыва-
ли родственные отношения, участие в 
органах управления, служебная под-
контрольность и пр. Подконтрольны-
ми были и другие участники схемы – 
ООО «Золотой век» и ИП Иванова ХХ.

Основные средства ООО «Пар-
тнёр» были целенаправленно раздро-
блены. Объекты недвижимости или 
их части недорого продавались учре-
дителям, выводились на подставных 
лиц, передавались от «Партнёра» дру-
гим семейным фирмам. А потом «пар-
тнёрские» объекты сдавались по ми-
нимальной стоимости в аренду ИП 
Ивановой ХХ и ООО «Золотой век». 
Проверка установила, что дальней-
шую сдачу этих объектов субаренда-
торам практически всегда осущест-
влял директор «Партнёра» В. Барков 
или контролируемые им менеджеры. 
И стоимость аренды для субарендато-
ров становилась рыночной, вырастая 
в несколько раз. Схема примитивная, 
деньги, учитывая количество объек-
тов, большие, а налоги – от 6 до 15%. 
Но выездная налоговая проверка не 
только раскрыла схему, но и доказала 
нарушения налогового законодатель-
ства в особо крупном размере.

«ВЫКУПАТЬ» ДИРЕКТОРА 
ЗА 91 МИЛЛИОН РУБЛЕЙ 
ПАРАХИН НЕ СТАЛ
Во время проверки было доказано, 

что формально раздробленная оста-
точная стоимость основных средств 
группы компаний «Партнёр» в реаль-
ности превышала норму для приме-
нения УСН – 150 миллионов рублей, 
что привело к утрате ООО «Партнёр» 
права на использование упрощённой 
системы налогообложения в 2018, 
2019 и 2020 годах. И теперь необходи-
мо платить не только налог на добав-
ленную стоимость, но и начисленные 
за этот срок пени и штрафы.

И вот итог. Как следует из мате-
риалов арбитражного дела № А 48-
5892/2022, «в отношении ООО «Пар-
тнёр» была проведена выездная нало-
говая проверка за период с 01.01.2018 
по 31.12.2020 по всем налогам и сбо-
рам, по результатам которой приня-
то решение № 17-10/09 от 31.03.2022 
о привлечении к ответственности за 
совершение налогового правонару-
шения. Данным решением на ООО 
«Партнёр» возлагается обязанность 
по уплате недоимки, пени и штрафа в 
общей сумме 91 540 036 руб. 02 коп».

Упомянутые нами ООО, входящие 
в организованную группу участников 
схемы ухода от налогов, в Орле не-
спроста ассоциируются с мэром Ор-
ла Юрием Парахиным. Он почти пять 
лет был первым директором ООО 
«Партнёр», работал там заместителем 
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Торгово-офисный центр на Москов-
ской, 31 – резиденция «Партнёра»
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директора, в разное время был соуч-
редителем этой и других «семейных» 
фирм и, будучи заместителем предсе-
дателя правительства Орловской об-
ласти, главой Орловского района, мэ-
ром Орла (с 2009 г. до н. в.), оказывал 
им покровительство. По этому пово-
ду в отношении него в 2014 году бы-
ло возбуждено уголовное дело, кото-
рое через два года удалось прекратить 
по нереабилитирующим обстоятель-
ствам. Орловским журналистам пред-
ставляется, что именно он в течение 
почти двадцати лет был главным дей-
ствующим лицом, а также бенефици-
аром фирм – участников схемы.

Юрий Парахин – мэр, чья канди-
датура была предложена, продавлива-
лась и яростно (даже после возбужде-
ния уголовного дела по обвинению в 
тяжком преступлении) поддержива-
ется губернатором Орловской обла-
сти Андреем Клычковым. В ответ от 
Юрия Парахина за всё время пребы-
вания в должности не было не толь-
ко ни слова критики в отношении гу-
бернатора и его команды, но и ни еди-
ного упрёка или замечания. И вот тут 
уместно вспомнить губернаторские 
слова о неких людях, которые его 
критикуют, сказанные им во время 
«прямой линии». Цитируем Клычко-
ва: «Лучше бы эти люди платили нало-
ги и помогали мобилизованным». Ес-
ли следовать его коммунистической 
логике, то налоги – только для тех, 
кто его критикует, а близким к нему 
гражданам платить десятки миллио-
нов налогов совсем не обязательно…

Андрей Клычков и Юрий Парахин: 
тем, кто не критикует губернатора, 
налоги можно не платить…

Когда в марте 2022 года было при-
нято решение налоговой службы о 
том, что ООО «Партнёр» должно вер-
нуть в бюджет более 91 миллиона ру-
блей, у Юрия Парахина был шанс 
спасти своего многолетнего партнё-
ра – директора «семейных» ООО В. 
Баркова от уголовной ответственно-
сти. Вменяемая ему ч. 2 ст. 199 УК РФ 
(уклонение от уплаты налогов) пред-
усматривает санкцию до 6 лет лише-
ния свободы. Но в статье есть при-
мечание относительно того, что ли-
цо, впервые совершившее налоговое 
преступление, освобождается от уго-
ловной ответственности, если им ли-
бо организацией полностью уплаче-
ны суммы недоимки, пеней и штрафа 
в размере, определяемом в соответ-
ствии с Налоговым кодексом Россий-
ской Федерации.

Свобода директора Баркова «стои-
ла» 91 миллион рублей. Много ли это 
для «парахинских» фирм? По самым 
приблизительным прикидкам иссле-
дуемая схема ухода от налогов «эко-
номила» им порядка 61 миллиона ру-
блей каждые три года. Работала она 
около 15 лет. Общая сумма неупла-
ченных налогов могла составить бо-
лее 300 миллионов рублей. Но слож-
ность была и в том, что эти миллионы 

были «нелегальными», и если бы 
Юрий Парахин принял решение «вы-
купить» своего директора за 91 мил-
лион, то у правоохранительных ор-
ганов возникли бы вопросы к проис-
хождению денег. Поэтому «Партнёр» 
стал защищаться другими способами: 
оспаривать решение налоговой в Ар-
битражном суде, требуя его отменить 
(неудачно) или отложить до приня-
тия соответствующего судебного ак-
та (успешно).

Но дамоклов меч над Барковым всё 
равно уже занесён, и он пойдёт в суд. 
А на имущество «Партнёра» (здание 
на Московской, 31, земельный уча-
сток и автомобили) наложен арест 
в качестве обеспечительной меры. 
Приостановлены и расходные опера-
ции на счетах в орловском и москов-
ском банках.

В ОРЛЕ ПОКА ИГНОРИРУЮТ
НОВЫЕ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ
УФНС по Орловской области сра-

ботало добросовестно: директору 
Баркову, если, конечно, покровите-
ли Юрия Парахина опять не вмеша-
ются, придётся отвечать по ч. 2 ст. 199 
УК РФ. Следователи обещают пере-
дать его дело в прокуратуру и суд уже 
в феврале. И вряд ли наказание будет 
условным. Вроде бы всё в порядке: на-
логовики и следователи СУ СК Рос-
сии по Орловской области действо-
вали добросовестно и в рамках дей-
ствующего законодательства. В соот-
ветствии с разъяснениями Пленума 
Верховного Суда РФ (в Постановле-
нии от 28 декабря 2006 г. «О практи-
ке применения судами уголовного за-
конодательства об ответственности за 
налоговые преступления») субъекта-
ми налогового преступления являют-
ся руководитель и главный бухгалтер 
организации-налогоплательщика. В 
данном случае это один человек –  
В. Барков. А остальные – учредите-
ли и покровители, бенефициары и, 
скорее всего, реальные организато-
ры преступной схемы вроде как ни 
при чём.

Почему же экс-прокурор Орлов-
ской области Владислав Малкин год 
назад акцентировал внимание право-
охранителей на деятельности учреди-
телей «парахинских» фирм? Почему в 
материалы выездной налоговой про-
верки вставлена фраза: «Установлен-
ные проверкой факты и полученные 
в ходе проведения мероприятий нало-
гового контроля доказательства, сви-
детельствуют о том, что Барков В.А., 
который является руководителем 
ООО «Партнёр», ООО «Универсал», 
ООО «Союз» совместно с лицами, яв-
ляющимися учредителями указанных 
организаций, с момента создания схе-
мы и по настоящее время совершали 
сделки и события, которые влияли на 
финансовое положение экономиче-
ских субъектов – группы взаимоза-
висимых лиц (группы компаний), и 
как следствие – на финансовый ре-
зультат их деятельности, в том числе 
от доходов по сдаче в аренду нежилых 
помещений в торговых центрах, рас-
положенных по адресам: г. Орёл, ул. 
Московская, 31 и г. Орёл, ул. Комсо-
мольская, 287, целенаправленно иска-
жая факты об объектах налогообло-
жения с целью уменьшения суммы 
налогов, подлежащих уплате в бюд-
жет»? И почему налоговики пишут о 
том, что учредители, совместно с Бар-
ковым, «анализировали, контролиро-
вали объёмы доходов, расходов, вы-
ручки, прибыли и взаимозависимых 
и подконтрольных лиц»?

Это всё для красного словца? Что, 
прокурор и сотрудники УФНС по Ор-
ловской области не знают, что при-
влечь вроде бы можно только Барко-
ва? Нет конечно! Они прекрасно зна-
комы с комментариями к ст. 199 УК 
РФ. Читаем один из них: «Лицо, ор-
ганизовавшее совершение престу-
пления, предусмотренного ст. 199 
УК, либо склонившее к его соверше-
нию руководителя, главного бухгал-
тера (бухгалтера) организации-на-
логоплательщика или иных сотруд-
ников этой организации, а равно 
содействовавшее совершению пре-
ступления советами, указаниями и 
т.п., несёт ответственность в зависи-
мости от содеянного им как органи-
затор, подстрекатель либо пособник 
по соответствующей части ст. 33 УК 
и соответствующей части ст. 199 УК».

Вот тебе,  гражданин Парахин 
Юрий Николаевич, и Юрьев день! 
Напоминаем, что мэр Орла почти два 
десятилетия то формально, то нефор-
мально руководил ООО «Партнёр». 
Кто поверит, что директор Барков 
«мимо шефа» придумал, внедрил и 
осуществил схему ухода от налогов? 
Что он был главным бенефициаром? 
Только те, кто хочет в это верить! Но 
вот современные тенденции выявле-
ния реальных действующих лиц, оз-
вученные на федеральном уровне, ве-
дут к тому, что круг привлекаемых к 
уголовной ответственности за нало-
говые преступления лиц значительно 
расширяется. И на сегодняшний день 
уже в десятках регионов есть практи-
ческие наработки на этот счёт.

3 декабря 2021 года состоялось 
расширенное совместное заседа-
ние коллегий Федеральной налого-
вой службы, СКР и МВД Российской 
Федерации по обсуждению вопроса 
«Повышение эффективности взаи-
модействия налоговых и правоохра-
нительных органов по выявлению и 
расследованию преступлений в сфе-
ре налогообложения, а также возме-
щению ущерба». В течение года шла 
работа по этой теме, и 30 декабря 
2022 года было разослано письмо Фе-
деральной налоговой службы России 
ФНС № СД-4-18/17916 «О направле-
нии Обзора успешных практик устра-
нения схем уклонения от налогообло-
жения (вместе с Обзором успешных 
практик устранения схем уклонения 
от налогообложения, включающих 
выявление реального их выгодопри-
обретателя, бенефициаров деятель-
ности лица, уклоняющегося от упла-
ты налогов, направлений вывода ак-
тивов и полученной выгоды, начиная 
со стадий предпроверочного анализа 
и доследственной проверки)».

В письме отмечалось, что «инфор-
мация в части успешных практик 
устранения схем уклонения от нало-
гообложения проанализирована в от-
ношении 45 налогоплательщиков. В 
результате анализа релевантных све-
дений установлено, что из 45 налого-
плательщиков реальные бенефициа-
ры из состава руководителей, учреди-
телей, главных бухгалтеров должни-
ков выявлены в 31 случае (68,9%); из 
числа лиц, неформально управляю-
щих деятельностью должника и/или 
получающих от этого экономически 
необоснованную выгоду, реальные 
бенефициары выявлены в 14 случаях 
(31,1%)». То есть реально получать фи-
нансовую выгоду от совершённых на-
логовых преступлений и нести ответ-
ственность за это могут не только ру-
ководитель и главбух, но и учредители, 
а также неформально управляющие 
деятельностью фирм-должников (в 

данном случае ООО «Партнёр») лица.
Как искать реальных организа-

торов и вдохновителей преступных 
схем и хозяев бизнеса? В письме 
ФНС предлагается активизировать 
работу с применением всех возмож-
ных ресурсов, указывается, что необ-
ходим «поиск информации в отноше-
нии конечных получателей доходов в 
результате использования схемы по 
уклонению от уплаты налогов, а так-
же лиц, фактически руководящих де-
ятельностью должника».

В качестве наиболее действенных 
мероприятий называются: допросы, 
осмотр и обыск территорий и поме-
щений проверяемого лица, истребо-
вание всех необходимых для провер-
ки документов, проведение их экс-
пертизы, обыск и выемка докумен-
тов, осмотр электронных носителей, 
контроль и запись переговоров и пр.

«Как показывает следственная и су-
дебная практика, - говорится в письме, 
- вышеперечисленные способы дока-
зывания причастности бенефициаров 
к реальному управлению подконтроль-
ными им организациями позволяют 
выявлять и привлекать к ответствен-
ности реальных выгодоприобретателей 
даже при отрицании ими своей вины».

Кого искать? В письме есть ответы 
и на этот вопрос. «Бенефициарами 
являются учредители (участники) на-
логоплательщика, родственники или 
знакомые учредителей (участников), 
номинальных руководителей либо ра-
ботодатели последних по основному 
месту работы, т.е. аффилированные 
и зависимые лица».

Давайте перечислим тех, кто вхо-
дит в перечень возможных организа-
торов и участников хитрой схемы ухо-
да от налогов, может являться выгодо-
приобретателями, а также неформаль-
ными руководителями. Это мэр Орла 
Парахин Юрий Николаевич – пер-
вый директор ООО «Партнёр», учре-
дитель ООО «Партнёр», ООО «Союз», 
ООО «Универсал» в 2019-2020 гг.; вре-
менно не работающая Парахина А. Н. 
– учредитель ООО «Партнёр» с 2020 
г.; преподаватель Школы искусств в г. 
Троицк К-ва (Парахина) А. Г. – учре-
дитель ООО «Союз» и ООО «Универ-
сал» в 2019-2020 гг.; пенсионерка Лит-
вак С. А. – учредитель ООО «Пар-
тнёр», ООО «Союз» и ООО «Универ-
сал» в 2018 – 2020 гг.; Барков В. А. 
– директор и главный бухгалтер ООО 
«Партнёр», ООО «Союз» и ООО «Уни-
версал» в 2018 – 2020 гг.; И-цов А. В., 
учредитель и генеральный директор 
ООО «Золотой век» в 2018-2020 гг.; а 
также индивидуальный предпринима-
тель Иванова ХХ.

В соответствии с новыми подхода-
ми, разработанными Федеральной на-
логовой службой и отражёнными в со-
гласованном с СК России (от 28.11.2022  
№ 42-12-2022) и МВД России (от 
29.12.2022 № 7/19-25511) Обзоре успеш-
ных практик устранения схем уклоне-
ния от налогообложения», именно пе-
речисленные лица при проведении в 
отношении них необходимых прове-
рок и следственных действий и дока-
занном их участии в реализации пре-
ступной схемы могут быть привлечены 
к уголовной ответственности по делу о 
совершённом группой компаний, свя-
занных с мэром Орла Юрием Парахи-
ным, налоговом преступлении.

Если, конечно, новые федераль-
ные инициативы всё-таки дойдут до 
Орловской области. Всё-таки до Мо-
сквы почти 400 километров…

23.01.23 
Источник: https://flb.ru/2/4891.

html 
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«Мценск превращается в «Мусорную столицу» области»
Депутаты Мценского горсовета на-

правили в адрес руководителей фрак-
ций «Единая Россия», «Справедливая 
Россия» и ЛДПР Орловского облсовета, 
а также руководителя исполкома ре-
гионального отделения Общероссий-
ского народного фронта в Орловской 
области Владимира Филонова обраще-
ние, в котором рассказывают о почти 
катастрофической экологической си-
туации в городе Мценске. По словам 
депутатов, в последние годы Мценск 
превращается в «мусорную столицу» 
региона, владельцы мусорных поли-
гонов нарушают природоохранное за-
конодательство, а муниципальная и 
областная власти не слышат жалобы 
местных жителей. Мценские депута-
ты просят коллег из облсовета и обще-
ственников вмешаться в ситуацию и 
содействовать наведению порядка на 
мценских полигонах. Обращение под-
писали руководители трех фракций – 
«Справедливая Россия», ЛДПР и «Еди-
ная Россия».  Текст обращения «Орлов-
ская среда-плюс» публикует ниже.

«Город Мценск Орловской области 
является одним из древнейших городов 
России, это город с 1000-летней истори-
ей. Мценск является родиной таких все-
мирно известных писателей, как Турге-
нев И.С., Фет А.А., Новиков И.А., имя 
нашего города увековечено в знамени-
том произведении Н.С. Лескова «Ле-
ди Макбет Мценского уезда». Мценск 
знаменит с давних пор в качестве од-
ного из главных центров кружевопле-
тения в России, изделия мценских кру-
жевниц поставлялись непосредственно 
в Императорский дом. Имя Мценска на-
вечно вписано в историю Великой Оте-
чественной войны: именно в боях под 
Мценском в октябре 1941 г. родилась 
советская танковая гвардия под коман-
дованием генерала Катукова М.Е.

Но, увы, это великое прошлое нашего 
города почти забыто, и сегодня Мценск 
превращается в «мусорную столицу» 
Орловской области.

На сегоднейшний день г. Мценск ис-
пытывает сильнейшие экологические 
проблемы, связанные с неэффективно 
проводимой в Орловской области му-
сорной реформой.

В границах г. Мценска и Мценского 
района функционирует мусорный по-
лигон ООО «Экостройсервис» и нахо-
дится территория, на которой располо-
жен так называемый «завод» по сорти-
ровке мусора, эксплуатируемый ООО 
«Русресурс», где до сих пор размеще-
ны непереработанные остатки сорти-
ровки. По факту данную территорию 
превратили в мусорный полигон, на 
котором более двух лет скапливаются 
остатки сортировки – так называемые 
«хвосты». Данные полигоны эксплуа-
тируются с грубейшими нарушениями 
природоохранного законодательства.

Так, в качестве объекта переработ-
ки отходов в территориальную схему 
включен мусоросортировочный ком-
плекс ООО «Русресурс», расположен-
ный по адресу: Орловская область, Ани-
кановское сельское поселение, вдоль 
дороги Мценск-Болхов. Полигон «Рус-
ресурс» осуществляет свою деятель-
ность по сортировке мусора в объеме 40 
тыс. тонн в год. На территории данного 
полигона находится «как бы завод» по 
переработке и сортировке мусора, по 
организации производства сортиров-
ки мусора которого даже непрофесси-
оналу понятно, что он не может обеспе-
чить переработку заявленного объема 
мусора. Ранее по обращению жителей 
г. Мценска Орловской природоохран-
ной прокуратурой была проведена 

проверка, установившая, что в связи 
с непроведением сортировки отходов 
площадка объекта обработки ТКО ока-
залась захламлена отходами. По указан-
ным основаниям ввиду допущенных на-
рушений при осуществлении процесса 
обработки отходов в отношении гене-
рального директора ООО «Русресурс» 
возбуждено дело об административном 
правонарушении по ч.1 ст.8.2.КоАП РФ. 
Помимо этого, кадры съемок с квадра-
коптера показывают, что большая часть 
ТКО, поступающих на завод, не посту-
пает на сортировочную линию, а про-
сто перегружается на другие машины 
и перевозится на полигон ООО «Эко-
стройсервис», то есть сортировка по-
ставляемого мусора производится не в 
полном объеме. Можно сказать – фик-
тивно. По сути, создается видимость ра-
боты предприятия по переработке ТКО.  
Данные действия, по нашему мнению, 
можно расценивать как мошенниче-
ские, так как «как бы завод» по сорти-
ровке мусора «Русресурс» получает 
плату за тоннаж переработанного му-
сора. То есть получает денежные сред-
ства за сортировку мусора, которую не 
выполняет. При том, что услуга по со-
ртировке мусора включена в тариф на 
вывоз и переработку ТКО для всех жи-
телей и коммерческих организаций Ор-
ловской области.

В действующую на территории ре-
гиона территориальную схему обра-
щения с отходами (в том числе с твер-
дыми коммунальными отходами) Ор-
ловской области, утвержденную при-
казом департамента ЖКХ Орловской 
области от 16 сентября 2019 г. № 443, 
в качестве объекта размещения (захо-
ронения) отходов также включен по-
лигон ТБО, расположенный по адре-
су: Орловская область, г. Мценск, ул. 
Болховская, введенный в эксплуата-
цию в 1990 г. и переданный в эксплуата-
цию ООО «Экостройсервис». Полигон 
ООО «Экостройсервис» предназначен 
для захоронения уже отсортированно-
го мусора. Данный полигон уже давно 
готовился к рекультивации как вырабо-
тавший свой ресурс, но почему-то про-
должает работать и принимать отходы 
практически со всех районов Орлов-
ской области. 

По нашему мнению, данный полигон 
эксплуатируется ООО «Экостройсер-
вис» с грубейшими нарушениями всех 
норм и правил природоохранного за-
конодательства РФ. Так, в связи с вы-
явленными грубейшими нарушениями 
санитарно-эпидемиологического зако-
нодательства при эксплуатации поли-
гона решением Мценского  районно-
го суда от 2.04.2021 г. по иску Управле-
ния  Роспотребнадзора  на  ООО «Эко-
стройсервис» возложены обязанности 
по обустройству территории объекта 
размещения твердых коммунальных 

отходов в соответствии с требовани-
ями СанПиН 2.1.3684-21. Также при 
проведении расследования должност-
ным лицом  территориального отдела 
Управления  Роспотребнадзора по Ор-
ловской области  в г. Мценске в отноше-
нии ООО «Экостройсервис» установ-
лено, что при эксплуатации полигона  
ТБО были допущены множественные  
нарушения положений ФЗ от 30 мар-
та 1999 г. № 52-ФЗ «О санитарно-эпи-
демиологическом благополучии населе-
ния». В частности, на полигоне ТБО не 
обустроена территория для размеще-
ния  хозяйственно-бытовых объектов, 
не предусмотрена дезинфицирующая 
установка устройством сооружения для 
мойки колёс автотранспорта с исполь-
зованием  дезинфицирующих средств, 
не обеспечено заполнение полигона в 
соответствии с послойным чередовани-
ем твердых бытовых отходов и грунта, 
использование дренажных труб, а так-
же изолирующих материалов, не осу-
ществляется  размещение  отходов на 
рабочей карте и в соответствии с регла-
ментом  и режимом работы полигона, 
не проводится ежесуточная  изоляция 
уплотненного  слоя ТКО, не обеспечено 
наличие  переносных сетчатых  ограж-
дений  непосредственно   у места раз-
грузки  и размещения ТБО для задерж-
ки легких фракций  отходов из мусоро-
возов, не разработан регламент рабо-
ты полигона, отсутствует инструкция 
по приему ТБО, не ведется контроль за 
распределением отходов, не обеспечен 
технологический цикл по их изоляции. 
ООО «Экостройсервис» эксплуатиру-
ет полигон ТБО на основании лицен-
зии, выданной 19 июля 2019 г. С момен-
та получения лицензии и по настоящее 
время ООО «Экостройсервис» име-
ло реальную возможность исполнения 
требований санитарно-эпидемиологи-
ческого законодательства при обраще-
нии с отходами, при этом не предприня-
ло необходимых для этого мер. Вместе 
с тем несоблюдение санитарно-эпиде-
миологических требований при разме-
щении ТБО на территории полигона 
оказывает негативное воздействие на 
окружающую среду.

Мценский районный суд обязал от-
ветчика ООО «Экостройсервис» в те-
чении 9 месяцев со дня вступления ре-
шения суда в законную силу выпол-
нить все предписанные мероприятия 
по устранению нарушений санитарного 
законодательства в соответствии с тре-
бованиями п. 249 санитарных правил и 
норм СанПиН 2.1.3684-21.

Установленный судом срок, необхо-
димый для устранения нарушений (9 
месяцев), закончился в феврале 2022 г. 
Полигон ТКО продолжает эксплуати-
роваться ООО «Экостройсервис». При 
этом основные нарушения, влияющие 
на санитарно-эпидемиологическую 

обстановку в Мценске и Мценском 
районе, не устранены и продолжают 
оказывать негативное воздействие на 
окружающую среду и благополучие 
граждан. Считаем, что такое отноше-
ние руководства ООО «Экостройсер-
вис» связано с несовершенством зако-
нодательства в сфере обращения ТКО, 
а также с откровенно вялой работой 
правоохранительных органов по пре-
дотвращению указанных нарушений. 
Считаем, что арендатор полигона ООО 
«Экостройсервис», по нашему мнению, 
поняв свою безнаказанность, полагая, 
что законодательство РФ не позволя-
ет применить к нему какие-либо зна-
чимые меры воздействия, осуществля-
ет деятельность, уничтожающую эко-
логию г. Мценска и Мценского района.

О проблемах на мусорных полигонах 
в г. Мценске и Мценском районе знают 
все органы муниципальной и областной 
власти, включая правоохранительные 
и контролирующие органы. Жители г. 
Мценска и Мценского района неодно-
кратно обращались к губернатору Ор-
ловской области Клычкову А.Е. (в том 
числе записывали видеообращение), 
а также направляли в его адрес около  
2 тысяч подписей горожан, обеспокоен-
ных экологической катастрофой на му-
сорных полигонах г. Мценска и Мцен-
ского района.

Депутатами Мценского городского 
Совета также записывались видеообра-
щения к губернатору Орловской обла-
сти Клычкову А.Е., неоднократно дан-
ные вопросы поднимались на сессиях 
городского совета народных депутатов 
с приглашением всех ответственных 
представителей Роспотребнадзора, про-
куратуры, ФСПП и т.д. Это единствен-
ный вопрос, который безоговорочно 
объединил все фракции и всех депу-
татов Мценского городского Совета. 
Но правительство Орловской области  
вместо того, чтобы заниматься органи-
зацией эффективной работы действу-
ющих полигонов «Русресурс» и ООО 
«Экостройсервис», приняло решение о 
включении еще одного  мусорного по-
лигона в территориальную схему об-
ращения с ТКО в границах г. Мценска. 
Несмотря на то, что на данный полигон, 
по информации природоохранной про-
куратуры, отсутствует проектно-смет-
ная документация, полигон уже вклю-
чен в территориальную схему.

В связи с тем, что ситуация с рабо-
той мусорных полигонов в г. Мценске 
продолжает ухудшаться, можно сме-
ло заявлять, что появление еще одного 
мусорного полигона в окрестностях г. 
Мценска и Мценского района при неот-
работанной форме мониторинга эколо-
гической безопасности жителей горо-
да и близлежащих населенных пунктов 
сильно ухудшит и без того негативную 
экологическую обстановку в городе. 
Открытие очередного мусорного по-
лигона фактически уничтожит наш го-
род, потому что город, окруженный му-
сорными свалками, с неблагоприятной 
экологической ситуацией становится 
непривлекательным для проживания.

ПРОСиМ ВаС:
- Вмешаться в происходящую ситуа-

цию и остановить произвол владельцев 
ООО «Экостройсервис» и ООО «Рус-
ресурс», которые откровенно игнори-
руют природоохранное законодатель-
ство РФ, решения судов и мнение жи-
телей города, занимаются, по нашему 
мнению, откровенно мошеннической 
деятельностью.

- Содействовать в наведении поряд-
ка на действующих полигонах «Рус-
ресурс» и ООО «Экостройсервис», а 
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Владимир 
СЕЛИВЕРСТОВ

«Мценск превращается в «Мусорную столицу» области»

- Результаты неэффективно проводимой 
губернатором Орловской области Клыч-
ковым А.Е. и департаментом ЖКХ Орлов-
ской области мусорной реформы грозят 
обернуться для города Мценска экологи-
ческой катастрофой. Конечно, еще не все 
жители Мценска до конца осознают по-
следствия, которые ждут город в резуль-
тате деятельности мутных дельцов, явля-
ющихся хозяевами арендованных мусор-
ных полигонов, и чиновников департамен-
та ЖКХ Орловской области. Конечно же, 
все эти экологические безобразия проис-
ходят в том числе и с молчаливого согласия 
жителей Мценска, живущих по принципу 
«моя хата с краю» и «меня это не касает-
ся». Хочу сказать, что коснется всех, осо-
бенно достанется нашим детям, которым 
здесь жить.

Многие жители Мценска и Мценско-
го района, особенно проживающие по ул. 
Болховской, помнят ту нестерпимую вонь, 
которая стояла летом 2022 г., когда го-
рел мусоросортировочный полигон «Рус-
ресурс». После его тушения он загорался 
вновь и вновь. Тогда депутаты «Справедли-
вой России - За правду» совместно с мест-
ными жителями и активистами экодружи-
ны «Вятичи» записали видеообращение к 
губернатору Орловской области Клычко-
ву А.Е. с просьбой вмешаться в ситуацию, 
поскольку условия жизни людей рядом с 
мусорными полигонами стали невыноси-
мыми. В своем видеообращении пожилые 
люди просили губернатора услышать их и 
проявить к ним сыновью заботу, а также 
посетить поселок  по улице Болховской и 
вкусить все «прелести» их жизни возле му-
сорных свалок. Но, по всей видимости, гу-
бернатор Орловской области Клычков А.Е. 
уже тогда подыскивал себе квартиру в го-
роде Москве, а не на улице Болховской го-
рода Мценска. Поэтому и не обратил вни-
мание на это обращение жителей. Вернее, 
обратил, но только по-своему.

 Ранее правительством Орловской об-
ласти было принято решение о внесении в 
территориальную схему обращения с ТКО 
еще одного мусорного полигона в границах 
города Мценска. Конечно же, чтобы унич-
тожить Мценск, одной свалки мало, на-
до открыть три, чтобы наверняка. На се-
годняшний день такой концентрации му-
сора, как в Мценске, нет нигде в области. 
Мценск стал мусорной столицей  Орлов-
ской области. 

В настоящий момент в Мценске уже осу-
ществляют свою деятельность мусорный 
полигон ООО «Экостройсервис» и мусо-
росортировочный завод «Русресурс», кото-
рые работают с грубейшими нарушениями 
природоохранного законодательства РФ и 
по работе которых уже имеются решения 
Мценского межрайонного суда, подтверж-
дающие факт нарушения природоохранно-
го законодательства.

В августе 2022 г., после принятия прави-
тельством Орловской области решения о 
создании в Мценске нового полигона для 
размещения отходов, депутатами  фрак-
ции «Справедливая Россия – За правду» 
Мценского городского Совета было запи-
сано видеообращение, в котором они  до-
вели до сведения губернатора Орловской 

области Клычкова А.Е. , что жители города 
Мценска и Мценского района  возмущены 
и обеспокоены решением  правительства 
Орловской области включить в территори-
альную схему очередной мусорный поли-
гон в окрестностях Мценска. Около двух 
тысяч жителей Мценска и района постави-
ли подписи под этим обращением. 

Отвечать на заданные жителями города 
Мценска и депутатами от «Справедливой 
России - За правду» вопросы губернатор 
поручил тем, кто, по сути, и организовал 
этот экологический коллапс, - чиновникам 
департамента ЖКХ Орловской области. 
Именно в недрах этого учреждения, по на-
шему мнению, и принимались столь не-
популярные решения. В настоящий мо-
мент именно департамент ЖКХ определя-
ет стратегию реализации мусорной рефор-
мы, а также выдаёт технические задания 
на разработку и утверждение территори-
альных схем мусорных полигонов. Депар-
тамент ЖКХ Орловской области является 
и учредителем такой организации, как «Зе-
леная роща», на которую сыплется шквал 
негатива за ее работу и которая зарекомен-
довала себя как крайне ненадежная орга-
низация. Уровня компетенции работни-
ков департамента ЖКХ Орловской обла-
сти хватило лишь на то, чтобы выдать тех-
ническое задание собрать мусор в городе 
Орле и привезти его в Мценск, на свалку. 
А что, гениальная технологическая мысль  
XXI века!!! Экология Мценска уже никого 
не волнует. Был Мценск – промышленный 
центр, где активно развивалась территория 
опережающего развития (ТОР), а теперь с 
подачи нерадивых и некомпетентных чи-
новников департамента ЖКХ Орловской 
области Мценск превратился в мусорный 
центр Орловской области.

Ну а кому же досталась честь освоить но-
вый мусорный полигон в Мценске? При-
ближенному нашего губернатора Парцибе 
И. А. и его ООО «Экостройсервис».

В 2021 г. Мценский  межрайонный суд 
вынес решение в адрес ООО «Экострой-
сервис» об устранении массовых грубей-
ших нарушений  при эксплуатации мусор-
ного полигона в Мценске. Одним из таких 
нарушений было отсутствие послойной пе-
ресыпки мусора грунтом. Невыполнение 
данного вида работ при захоронении ТКО 
приведет к тому, что в ближайшее время 
продукты гниения попадут в почву, а за-
тем в грунтовые воды. В нескольких десят-
ках метров от мусорных полигонов нахо-
дится Мценское городское кладбище, от-
куда трупный яд попадает в почву, а затем в 
воду. Считаем, что мусорные полигоны со-
вместно с кладбищем могут принести эко-
логии Мценска и района непоправимый 
вред, что может вызвать огромное количе-
ство заболеваний. Орловская область уже 
лидирует в стране по ряду серьезных за-
болеваний. В 2023 г. свою деятельность на 
территории Орловской области прекраща-
ет центр ядерной медицины и позитронно- 
эмиссионной томографии. Все это произо-
шло, по нашему мнению, при полном без-
действии региональных властей, которые 
просто не предприняли хоть каких-то по-
пыток удержать данное медучреждение в 
нашем регионе. 

Прошел год с тех 
пор, как суд вынес 
решение в адрес 
ООО «Экостройсер-
вис» об устранении 
массовых наруше-
ний при эксплуата-
ции мусорного поли-
гона в городе Мцен-
ске, но руководство 
ООО «Экостройсер-
вис», арендующе-
го мусорный поли-
гон у администра-
ции Мценска, по на-
шему мнению, даже 
и не думало об их устранении. 

Мусорная реформа, разработанная в не-
драх департамента ЖКХ и одобренная пра-
вительством Орловской области, а также 
губернатором Орловской области Клыч-
ковым А. Е., заключается не в строитель-
стве мусороперерабатывающих заводов, а 
в перевозке мусора из одного города в дру-
гой. Возможно, орловские чиновники ре-
шили сделать Мценск мусорной столицей 
не только Орловской области, но и России. 
А вот помочь им в этом решили владельцы 
ООО «Экостройсервис», которые откро-
венно игнорируют природоохранное зако-
нодательство РФ и мнение жителей горо-
да и района, не исполняют решения судов, 
не выплачивают в бюджет города Мценска 
арендную плату за эксплуатацию полигона. 
И именно за это, по нашему мнению, де-
партамент ЖКХ Орловской области с со-
гласия правительства Орловской области и 
губернатора Клычкова А. Е.  включил Пар-
цибу и его ООО «Экостройсервис» в тер-
риториальную схему обращения с ТКО. 

На принятие такого решения не повлия-
ло даже заявление природоохранной про-
куратуры Орловской области о том, что 
в соответствии со ст.12 ФЗ от 24.06. 1998 
г. №89-ФЗ «Об отходах производства и 
потребления», ст. 11 ФЗ от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
эксплуатация объектов размещения отхо-
дов допускается при реализации проектно-
сметной документации. По сведениям при-
родоохранной прокуратуры, в настоящее 
время проектно-сметная документация на 
объект размещения отходов  ООО «Эко-
стройсервис» отсутствует. То есть проек-
тно-сметной документации на новый поли-
гон  ООО «Экостройсервис» нет, а поли-
гон в Мценске уже включен в территори-
альную схему обращения с ТКО. По всей 
видимости, отсутствие необходимых до-
кументов на мусорный полигон в городе 
Мценске и является основным критерием, 
по которому департамент ЖКХ Орловской 
области принял решение о включении его в 
территориальную схему обращения с ТКО.

Никто не уничтожает среду обитания 
там, где он планирует жить. Губернатор 
Орловской области Клычков А. Е. покинет 
наш регион рано или поздно. Он уедет, сме-
нятся и чиновники в департаменте ЖКХ, а 
мы останемся, нам здесь жить, здесь жили 
наши предки, которые оставили нам в на-
следство эту землю. А вот что мы оставим 
нашим детям – цветущий сад или мусор-
ные полигоны – зависит от нас.

ПРямая РЕчь:

Депутат Орловского
облсовета, 
руководитель фракции 
«Справедливая Россия – 
За Правду» 
Руслан ПЕРЕЛыгИн:

- В мою при-
емную обрати-
лись жители го-
рода Мценска и 
Мценского райо-
на. Они в ужасе от 
наплевательского 
отношения мест-
ной власти, губер-
натора к экологи-
ческим пробле-
мам их района. 
Речь идет о му-
сорном полигоне, 
который эксплу-

атируется ООО «Экостройсервис», 
и территории, принадлежащей ООО 
«Русресурс», где более двух лет копят-
ся отсортированные остатки мусора, 
или «хвосты». Как рассказали жите-
ли, данные территории используют-
ся с грубейшими нарушениями при-
родоохранного законодательства, что 
подтверждают проверки контролиру-
ющих ведомств. Так, еще к февралю 
прошлого года мусорный полигон по 
решению суда должен был устранить 
все нарушения законодательства и са-
нитарных норм. Однако территория 
не была приведена в надлежащий вид 
и продолжает использоваться.

Где же наш губернатор-коммунист, 
к которому люди записывали обраще-
ние с криками о помощи? Почему уже 
год не решен этот вопрос? Еще в на-
чале старта мусорной реформы наша 
партия требовала тщательнее прора-
ботать все условия, разработать «до-
рожную карту». Что мы видим спустя 
почти 5 лет? До сих пор поступают об-
ращения от граждан по поводу того, 
что с них берут плату, а мусор не вы-
возят из-за отсутствия контейнеров, 
амчане задыхаются от свалки, которая 
отравляет их жизнь.

В сентябре 2021 года, по словам 
Александра Козлова, главы министер-
ства природных ресурсов и экологии 
России, Орловская область вошла в 
число восьми регионов, отстающих в 
сфере строительства и модернизации 
инфраструктуры для перехода на но-
вую систему обращения с отходами. 
Как видим, с тех пор ничего не изме-
нилось. Тарифы поднимают, а услу-
га не оказывается должным образом. 
Нет ведомственного надзора и контро-
ля. Андрей Клычков должен понимать, 
что терпению людей есть предел, и си-
туация может обернуться не лучшим 
образом. 

Я обращусь во все контрольно-над-
зорные ведомства и правоохранитель-
ные органы с требованием разобрать-
ся, кто травит жителей Мценска и всю 
Орловскую область!

также привлечь общественное внима-
ние и внимание органов муниципаль-
ной и государственной власти Орлов-
ской области, контролирующих, над-
зорных и правоохранительных орга-
нов к описанным выше проблемам с 
целью:

- Принудить ООО «Экостройсервис» 
к исполнению решения Мценского рай-
онного суда.

- Обязать ООО «Экостройсервис» и 

ООО «Русресурс» устранить экологиче-
ский ущерб, нанесенный г. Мценску и 
Мценскому району.

- Не размещать очередной мусорный 
полигон ООО «Русресурс» в черте г. 
Мценска и в Мценском районе.

- Провести проверку законности и 
обоснованности размещения данного 
объекта в границах города и вблизи на-
селенных пунктов.

- Взять на контроль выявление 

виновных в ухудшении экологической 
обстановки на мусорных полигонах г. 
Мценска и Мценского района.

- Принудить ООО «Экостройсервис» 
к погашению задолжности перед бюд-
жетом г. Мценска.

P.S. В сентябре 2022 г. город Мценск 
на 100% выполнил приказ по мобилиза-
ции на СВО, много мценских мужчин уш-
ли добровольцами защищать интересы 

нашей Родины. Наши мужчины ушли с 
полной уверенностью, что государство 
сможет обеспечить в их отсутствие 
нормальные условия жизни для их семей 
– родителей, жен, детей, стариков. По 
факту же получается, что пока они в зо-
не СВО защищают интересы Родины, 
какие-то мутные дельцы и чиновники, 
по нашему мнению, просто обогащают-
ся, уничтожая экологическую систему 
всего города.         

Комментирует депутат мценского горсовета, руководитель фракции 
«Справедливая Россия – За Правду» Владимир СЕЛИВЕРСТОВ:

Руслан 
ПЕРЕЛыгИн
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На прошлой неделе координатор про-
фсоюза медработников «Действие» в Ор-
ловской области фельдшер скорой помощи 
Дмитрий Серегин опубликовал в социаль-
ных сетях информацию о результатах про-
верки, которую провела Контрольно-счет-
ная палата Орловской области в Мценской 
центральной районной больнице. Список 
выявленных нарушений занял почти восемь 
десятков листов, и о них «Орловская среда-
плюс» обязательно расскажет подробно, но 
не в этой публикации. Здесь же мы отметим, 
что Дмитрий Серегин как профсоюзный ак-
тивист обратил особое внимание на наруше-
ния Трудового кодекса. В частности, Сере-
гин указывает, что главный врач Мценской 
ЦРБ Швец в нарушение целого ряда статей 
ТК РФ устанавливал «в своем учреждении 
выплаты приближенным и иным лицам в 
произвольной форме, по несуществующим в 
нормативных актах учреждения основани-
ям, без внесения изменений в Коллективный 
договор Мценской ЦРБ, без консультации с 
представителями коллектива… Суммы этих 
выплат для некоторых приближенных лиц 
достигали 300 тысяч рублей за указанный 
период. Начислялись выплаты в произволь-
ном порядке, без привязки к окладам или 
квалификации самих избранных сотрудни-
ков». Также Серегин упоминает о подписан-
ных актах фактически не выполненных ра-
бот, о нецелевых тратах денежных средств и 
в конце поста резюмирует: «Если после тако-
го этот человек останется на своей должно-
сти, то я даже не знаю, можно ли вообще бу-
дет говорить о законности в целом или этот 
термин умрет вместе с надеждой на справед-
ливость в нашем обществе».

ОСОБы, пРиБлижЕННыЕ 
К глаВВРачу
Заметим, Дмитрий Серегин неоднократ-

но, через те же соцсети, пытался выяснить, 
что же думает о результатах проверки Мцен-
ской ЦРБ нынешний руководитель областно-
го департамента здравоохранения. Однако 
Игорь Петчин пока отмалчивается – во вся-
ком случае никаких комментариев в офици-
альной группе депздрава в том же ВКонтакте 
нет до сих пор. Возможно, еще не разобрал-
ся в происходящем. Если так, то мы готовы 
господину Петчину помочь. Потому что зна-
ем, что нарушения, подобные тем, что были 
выявлены аудиторами в Мценской ЦРБ, в ор-
ловских медучреждениях не единичны. И да-
же предполагаем, что существует целая си-
стема этих нарушений, на которую многие 
старательно закрывают глаза.

В 2021-2022 годах газета «Орловская сре-
да» опубликовала целый ряд материалов о 
детской поликлинике №1 города Орла. На-
помним, после скандального ухода с должно-
сти главврача поликлиники Светланы Кре-
стовой (формально она уволилась по соб-
ственному желанию, а фактически – из-за 
некрасивой истории с попыткой перевести 
филиал поликлиники в микрорайоне Алроса 
в неприспособленное здание бывшего тор-
гового центра) в СМИ и соцсетях разверну-
лась целая информационная кампания в за-
щиту бывшего главврача. Защитники пыта-
лись доказать, что Крестова незаменима, что 
с ее уходом поликлиника не может оказывать 
качественную медицинскую помощь боль-
ным детям, потому что вместе с ней уволи-
лись великолепные специалисты, и тому по-
добное. Журналисты «ОС», в свою очередь, 
собирая информацию о деятельности Кре-
стовой на должности главврача, узнали мно-
го любопытного. Например, о том, что в дет-
ской поликлинике работал целый семейный 
клан в виде многочисленных родственников 
госпожи Крестовой. «В разное время в поли-
клинике под руководством Светланы Кре-
стовой работали или работают ее муж (врач-
психиатр), сын (программист), дочь (работала 
медсестрой, после окончания Орловского ме-
дицинского института была направлена для 
обучения в интернатуру, затем  непродолжи-
тельное  время работала в поликлинике вра-
чом-гинекологом), зять (работал медбратом, 
после окончания Орловского медицинско-
го института был направлен для обучения в 

интернатуру в Москву), сват (врач эндоско-
пии), сваха (санитарка), племянница (фель-
дшер), крестница (администратор). Недобро-
желатели говорят, что родственники бывше-
го главврача пользовались в поликлинике 
определенными привилегиями, но мы слу-
хам не верим, потому что знаем: если приви-
легии и были, то не только у родственников!» 
- писала «ОС» 19 января 2022 г.

Спустя год мы должны сказать, что целый 
ряд фактов, опубликованных в «Орловской 
среде» и касающихся тех самых привилегий 
и не только их, подтвердился.

Дело в том, что недавно в распоряжении 
«Орловской среды-плюс» оказалась копия 
акта комплексной проверки использования 
средств обязательного медицинского страхо-
вания в детской поликлинике №1, которую 
проводили специалисты Территориального 
фонда обязательного медицинского страхо-
вания (ТФОМС) Орловской области. Про-
верка охватывала период с июля 2020 года по 
июнь 2022 года (Светлана Крестова сложи-
ла свои полномочия в начале декабря 2021 го-
да). Акт весьма содержательный, однако нас 
особенно заинтересовали несколько пун-
ктов. Один из них как раз и касается «при-
вилегий» для приближенных в части тех са-
мых выплат, о которых возмущенно пишет 
Дмитрий Серегин. Как следует из данного до-
кумента, главврач Мценской ЦРБ оказался 
не одинок в своем стремлении порадеть тем 
или иным «человечкам». Мы не знаем, кому 
именно начислял выплаты главврач Швец, 
но мы точно знаем, что на фоне выплат, ко-
торые начисляла госпожа Крестова одному 
особо приближенному лицу, сумма в 300 ты-
сяч рублей за полтора года (о чем опять же 
пишет Серегин на основании информации 
КСП) – это просто слезы. 

гОСпОДиН пРОгРаММиСТ
Особо приближенным к Светлане Кре-

стовой лицом (помимо многочисленных род-
ственников и свояков) был некий госпо-
дин Г., занимавший в поликлинике долж-
ность главного инженера-программиста и 
еще подрабатывавший на полставки просто 
программистом. Это по штатному расписа-
нию. А «внештатно» господин главный про-
граммист играл в детской поликлинике мно-
жество ролей. Вот что писала в прошлом го-
ду «Орловская среда» об этом персонаже: «…
программист Г. имел в детской поликлинике 
№1 самые широкие полномочия, причем яв-
но выходящие за рамки его служебных обя-
занностей. Вплоть до того, что якобы прово-
дил совещания с медперсоналом по вопросам 
организации лечебного процесса и собеседо-
вания с претендентами на должности врачей. 
И уже по результатам собеседований руко-
водство якобы подписывало приказы о при-
еме того или иного врача на работу. Ну или 
не подписывало». Кстати, именно програм-
мист Г. присутствовал на встрече Крестовой 
с экс-руководителем депздрава Станисла-
вом Шуваловым, депутатом Виталием Рыба-
ковым и журналистами в том самом филиа-
ле поликлиники, из-за которого Крестова ли-
шилась кресла главврача. Более того, имен-
но программист Г. выступал главным гидом 
по детской поликлинике №1, когда осенью 
2021 года сюда приезжал заместитель ми-
нистра здравоохранения РФ Олег Салагай. 
Именно программист встречал замминистра 
и вёл с ним переговоры, а Крестова, как гово-
рят очевидцы встречи, была на вторых ролях. 
Те же очевидцы утверждают, что такое рас-
пределение ролей весьма удивило Станисла-
ва Шувалова, да и заместителю министра бы-
ло не очень интересно обсуждать с програм-
мистом тему телефонизации поликлиники 
– его больше интересовали процессы орга-
низации лечения и профилактики детских 
болезней.

Так или иначе, но главврач Крестова про-
граммиста очень ценила. Настолько, что пла-
тила ему зарплату, сопоставимую с зарпла-
той, скажем, заместителя губернатора, ру-
ководителя департамента или вице-спикера 
облсовета! Делалось это в основном за счет 
надбавок.

Как указано в акте проверки ТФОМС, «в 

проверяемом периоде надбавка за увеличен-
ный объем работ Г-у (И.О.) по ставке глав-
ного инженера-программиста составляла от 
200% до 711% (!!! – Прим. ред.) и по 0,5 став-
ки инженера-программиста, занимаемой 
Г-м по совместительству, - от 120% до 450%. 
Например, за ноябрь 2020 года общая сум-
ма указанных доплат Г-у составила 142 305, 
59 руб., что соответствует заработной плате 
дополнительных ставок 11 программистов, 
не предусмотренных штатным расписани-
ем». Заметим – 142 тысячи – это только до-
платы за увеличенный объем работ. А ведь 
был еще и оклад, да и премии наверняка про-
граммист получал.

Далее проверяющие отмечают, что по 
штатному расписанию в отделе информаци-
онных технологий в 2021 году было утверж-
дено 10 ставок специалистов с рассчитанным 
среднегодовым фондом заработной платы в 
сумме 1 миллион 172,1 тысячи рублей. При 
этом общая сумма начисленной сотрудникам 
этого отдела зарплаты за 2021 год превысила 
зарплатный фонд более чем в 3,5 раза и со-
ставила 4 миллиона 349 тысяч рублей, из ко-
торых более половины (2 миллиона 355,9 ты-
сячи рублей) пошло как раз на дополнитель-
ные выплаты за увеличенный объем работ. А 
почти треть всех расходов на зарплату про-
граммистов составили расходы на зарплату 
господина Г.: в 2021 году он заработал 1 мил-
лион 373 тысячи рублей, или чуть более 114 
тысяч в месяц. 

Для сравнения: в том же 2021 году средняя 
зарплата врача в детской поликлинике №1 со-
ставляла 60 тысяч рублей, зарплата замести-
теля главного врача по медицинской части 
– 70 тысяч, зарплата старшей медсестры – 
41 тысячу. Когда главный врач сменился, не-
сколько изменились и приоритеты в оплате 
труда. Так, в 2022 году (за январь-июнь), уже 
при главном враче Геннадии Захарченко, 
средняя зарплата врача составила 67 тысяч 
рублей, зарплата начмеда выросла до 91 ты-
сячи рублей, зарплата старшей медсестры – 
до 52 тысяч. Изменилась и зарплата главвра-
ча: если Светлана Крестова получала в 2021 
году среднюю зарплату в 123 тысячи рублей, 
то средняя зарплата нового главврача в пер-
вом полугодии 2022 года составила около 90 
тысяч рублей. 

Но самое интересное произошло с про-
граммистами и их зарплатами. После уволь-
нения Крестовой из поликлиники полным со-
ставом ушел и отдел информационных тех-
нологий во главе с программистом Г. Сейчас 
в этом отделе не 10, а пять ставок, а зарплата 
главного инженера-программиста в полтора 
раза ниже, чем зарплата господина Г. и впол-
не сопоставима со средней зарплатой врача. 

пОлиКлиНиКа ЗаплаТиТ
К сожалению, проверка доплат персона-

лу поликлиники была выборочной – в акте 
ТФОМС ничего не говорится о том, сколь-
ко доплачивали за тот же увеличенный объ-
ем работ, например, врачам-педиатрам или 
медсестрам. Нет информации и о доплатах 
многочисленным родственникам Крестовой 
(кстати, интересно, почему?). Зато имеются 
очень интересные сведения о материальной 
помощи – такая форма поощрения сотруд-
ников (правда, не всех) также широко прак-
тиковалась бывшим главврачом. Цитируем 
документ:

«В проверяемом периоде помимо стимули-
рующих и компенсационных выплат работ-
никам учреждения выплачивалась матери-
альная помощь в связи с тяжелым материаль-
ным положением, которая не предусмотрена 
приказом №… Подтверждения тяжелого ма-
териального положения Комиссии ТФОМС 
Орловской области предоставлено не было.

Материальную помощь получали:
- сотрудники, у которых не было сниже-

ния заработной платы;
- сотрудники администрации, среднеме-

сячная заработная плата которых составляла 
80 тыс. рублей и выше;

- сотрудники, находящиеся в отпуске по 
уходу за ребенком и т.д.».

Кстати, в числе получавших матери-
альную помощь мы обнаружили фамилии 

дочери экс-главврача Крестовой и ее же 
племянницы. 

Такие выплаты комиссия ТФОМС соч-
ла нецелевым использованием средств обя-
зательного медицинского страхования, рав-
но как и доплаты за стаж работы все тому же 
программисту Г. и его коллеге С. по совмеща-
емым должностям, поскольку такие доплаты 
могут устанавливаться только медицинским 
работникам. Кроме того, по заключению ко-
миссии, нецелевым использованием средств 
была признана и закупка 13 анатомических 
подушек с микросферами «Альсария», двух 
комплектов анатомических аппликаторов с 
микросферами «Шапка», 10 анатомических 
аппликаторов с микросферами и трех поли-
эфирных чехлов на общую сумму 201 тысяча 
рублей. Как говорится в акте, в ходе провер-
ки комиссии не были предоставлены норма-
тивно-правовые акты, подтверждающие по-
требность в их приобретении, а также до-
кументально не подтверждено фактическое 
применение этих медицинских изделий. 

Здесь надо сказать, что все перечислен-
ные изделия госпожа Крестова в свое время 
закупила у ООО «Альсария», учредителем и 
руководителем которого является одна из-
вестная орловская общественная активист-
ка, медик по профессии, активно отстаива-
ющая права врачей и пациентов Елена Шу-
раева. Об особенностях этой закупки и об 
особых отношениях гражданки Шураевой с 
гражданкой Крестовой «ОС» также писала в 
прошлом году – ибо информационную кам-
панию в защиту Крестовой тогда развернула 
именно Шураева (и тогда же мы обнаружили 
эту, мягко говоря, странную закупку). Впро-
чем, старания госпожи Шураевой оказались 
напрасными – как выяснилось, никакой за-
щиты госпоже Крестовой не требовалось. 
Потому что после проверки ТФОМС ника-
ких последствий для нее не наступило. За не-
целевое использование средств ОМС отве-
тило новое руководство поликлиники, возме-
стив ТФОМСу миллион рублей и еще запла-
тив стотысячный штраф. А госпожа Крестова 
прекрасно себя чувствует на новом месте ра-
боты в должности заведующей отделением 
платных услуг (или что-то в этом роде) в ор-
ловской поликлинике №3. Думаем, для ее вы-
дающихся способностей управленца, умею-
щего правильно распорядиться деньгами в 
пользу нужных людей, здесь открыто широ-
кое поле деятельности. 

Поэтому опасения Дмитрия Серегина о 
скором отмирании термина «законность» 
вместе с гибелью надежды на справедливость 
мы вполне разделяем. Если, конечно, их не 
развеет новое руководство депздрава и про-
куратура Орловской области. Потому что мы 
подозреваем, что проверка ТФОМС охвати-
ла далеко не все стороны деятельности быв-
шего главврача – и без прокурора здесь яв-
но не обойтись…

Татьяна ФИлЕВА

«Ничего не жалко для людей хороших…»

В ТЕМу:

Неэффективность надо засекретить,
Не то Европа по туманный Альбион
Прознает, где та поликлиника на свете,
В которой числиться душой - прямой 
    резон.

Живой ли мёртвой - Гоголя спросите,
Такие дебри ни проветрить, ни пройти...
Пока бастует медицина Лондон-сити,
Мы по сверхставкам всей Европы впереди.

Раз к нам маршрутки забугряные 
   не ходят,
Возможность есть напрограммировать 
    оклад,
Какого нету в Колораде-штате вроде,
Где программисты барбекю зазря едят.

Конечно, рай в Орле не повсеместно,
Но в поликлинике, о коей речь идёт,
Поблагоденствовали, хоть и было тесно,
На тех страховках, что платил 
   честной народ.
Клава Шифер
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Проблемы обманутых орловских 
дольщиков обсудили депутаты облсо-
вета на заседании комитета по градо-
строительной деятельности и транс-
порту. Вопрос в повестке значился, 
как отчет КСП о проверке региональ-
ного фонда, созданного специально 
для защиты прав дольщиков. Высту-
пающих оказалось трое. Сначала свои 
замечания высказал аудитор КСП, по-
том пояснения по некоторым пунктам 
дал руководитель фонда, а затем не-
сколько штрихов в общую картину до-
бавил руководитель профильного де-
партамента, который курирует рабо-
ту этого фонда. 

Список нарушений, выявленный ау-
диторами КСП, оказался довольно вну-
шительным. В первую очередь, област-
ным правительством не были опреде-
лены такие «мелочи», как порядок ут-
верждения плана деятельности Фонда 
по защите прав дольщиков, составле-
ние финансового плана доходов и рас-
ходов этой организации, сметы адми-
нистративно-хозяйственной деятель-
ности, штатное расписание и даже раз-
мер фонда оплаты труда. В нарушение 
Бюджетного кодекса порядок предо-
ставления из областного бюджета суб-
сидий в виде имущественного взноса 
при создании фонда не соответство-
вал установленным требованиям пра-
вительства РФ. Соглашения о предо-
ставлении субсидий были заключены 
с нарушением установленных сроков, 
отсутствовала форма отчетности об 
использовании полученных субсидий 
и о достижении результатов (для че-
го, собственно, эта субсидия и предо-
ставлялась). Показатели результатив-
ности также расходились с параметра-
ми, установленными в других законах. 

Как отметила аудитор КСП Надеж-
да Бойцова, планом деятельности фон-
да на 2022 год были определены меро-
приятия лишь по сентябрь 2022 года. А 
по факту фонд работал и в 4 квартале. 
Но и это не все. Хотя в регионе отсут-
ствовала хоть какая-то определенность 
в отношении дальнейшей деятельности 
фонда даже на 4 квартал 2022-го, про-
ектом бюджета на 2023 год были зало-
жены субсидии на содержание фонда 
в размере 8,9 миллиона в год. 

Кроме документальной проверки, 
аудиторы побывали и на самих объек-
тах строительства. В связи с чем тоже 
возникли вопросы. Так, при посещении 
многострадального дома №46 по улице 
Бурова выяснилось, что при проекти-
ровании основания дома не были учте-
ны геологические условия стройпло-
щадки и возможности изменения этих 
условий в процессе строительства (а 
также последующей эксплуатации зда-
ния). В результате технический подвал 
дома по большей части оказался под-
топлен. В отдельных помещениях под-
вала слой воды выше 10 см. Проблемы 
обнаружились и на крыше этого дома. 
На поверхности кровли некачествен-
но выполнен контруклон к дождепри-
емной воронке, что может привести к 
тому, что вода будет стекать не в водо-
сток, а по стенам дома, и застаиваться 
на самой крыше.

Пояснения давал директор «Фон-
да по защите прав граждан – участ-
ников долевого строительства» Влади-
мир Нестеров.

Так, объясняя наличие воды в под-
вале, обнаруженной аудиторами КСП, 
руководитель фонда заявил, что ра-
боты были выполнены по проекту, 

прошедшему госэкспертизу. Чтобы 
полностью исключить попадание во-
ды, нужно было сделать кольцевой дре-
наж вокруг всего здания (в том числе 
первой очереди, уже введенной в экс-
плуатацию). Это достаточно дорогосто-
ящий процесс, который нужно было 
предусмотреть и найти источник фи-
нансирования помимо средств феде-
рального фонда. Поэтому проектным 
институтом и было принято решение 
о выполнении в подвале углублений 
для сбора воды и устройства насосной 
станции для откачки воды в ливневую 
канализацию. 

По мнению руководителя фонда, и 
вода на кровле после дождя не свиде-
тельствует о некачественном выполне-
нии работ. Управлением строительного 
надзора было выдано заключение о со-
ответствии работ проекту. И, по мне-
нию стройнадзора, вода на чердак не 
прольется. 

Что касается корректировки плана 
работ фонда на 4 квартал (который ра-
нее не был заложен в проекте), то, как 
пояснил Владимир Нестеров, план был 
сформирован заранее, в 2021 году, ис-
ходя из предполагаемых работ по за-
вершению строительства жилого до-
ма в Нарышкино, в переулке Садо-
вом, 10Б. По решению наблюдательно-
го совета фонда (федерального) было 
принято решение о завершении стро-
ительства этого объекта. Но обследо-
вание показало, что завершить все не-
обходимые строительные работы в ра-
нее обозначенные сроки физически 
невозможно. Поэтому в федеральный 
фонд было подано ходатайство об из-
менении способа защиты прав граждан 
– с выделения жилья на выплату ком-
пенсации. Процедура  согласования за-
няла ровно год. Из-за неопределенно-
сти (в Орле просто не могли предска-
зать реакцию Москвы) и не была про-
изведена корректировка плана работы 
регионального фонда на 4 квартал. По-
сле замечания КСП этот момент был 
исправлен. Что касается самого дома 
в Нарышкино, то конкурсный управ-
ляющий направляет всем дольщикам 
уведомления о включении в реестр, 
дольщики оповещены, что с ними бу-
дет проведено собрание, где им расска-
жут, как заполнить заявления на полу-
чение компенсации.

Председатель комитета Виталий 
Рыбаков уточнил, позволит ли размер 
компенсации купить людям жилье не 

хуже, чем обещанное в недостроенном 
доме, с учетом инфляции и прочих ню-
ансов. Директор фонда рассказал, что 
методика расчетов устанавливается не 
в Орле, а в Москве, и по ценам, дей-
ствующим в Нарышкино, этой суммы 
должно быть достаточно для покупки 
аналогичного жилья. 

Дальнейшая судьба нарышкинского 
недостроя также заинтересовала де-
путатов.  Владимир Нестеров расска-
зал, что, по установленному порядку, 
после выплаты компенсации дольщи-
кам фонд забирает себе объект неза-
вершенного строительства в качестве 
«отступного». И стройка уже будет на-
ходиться в ведении федерального фон-
да, который будет принимать решение 
либо самостоятельно достраивать дом, 
либо выставлять недострой на торги. 
Например, дом 83 на ул. Панчука в Ор-
ле уже трижды выставлялся на прода-
жу, увы, пока безуспешно.

По мнению Виталия Рыбакова, дом 
в Нарышкино был не достроен всего 
на 20%, и область могла бы вполне до-
строить здание и предоставить людям 
квартиры, а не компенсации. И пробле-
ма решилась бы в пользу дольщиков, и 
время было бы сэкономлено. Не гово-
ря о том, насколько была бы ниже со-
циальная напряженность в обществе. 
По мнению председателя комитета, во-
прос с контроля снимать нельзя – смо-
гут ли люди приобрести жилье на полу-
ченную компенсацию, еще необходи-
мо проверить.

Председателя комитета не успокои-
ли и разъяснения чиновников по пово-
ду затопленного подвала дома №46 по 
улице Бурова. По словам Виталия Ры-
бакова, установка насосных станций 
не решает проблему, так как работа на-
сосов постоянно требует оплаты элек-
троэнергии. Да, насосы включаются ав-
томатически, но платят-то за все жиль-
цы. Получается, что люди не только по-
тратили огромные деньги на покупку 
квартиры, но и будут постоянно нести 
расходы на оплату работы насосов! 
Удивительно, что никто из чиновни-
ков не ответит за такие странные дела. 
Была госэкспертиза. Были геологиче-
ские изыскания. По мнению депутата, 
именно на этапе изысканий были до-
пущены серьезные просчеты. Каждая 
скважина (шурф) требует расходов. И 
подрядчик с проектировщиком могли 
просто сэкономить и не провести весь 
необходимый комплекс исследований. 

Насосы, конечно, откачивают воду, 
но, если фундаменты постоянно под-
тапливаются, это отражается на каче-
стве жилья в доме. Здание уже не будет 
эксплуатироваться так, как задумано. 
Почему сейчас не найти виновных? Не 
подать иск и не изучить, кто и как делал 
проектно-изыскательские работы? Кто 
выдавал заключение экспертизы? До-
ждутся ли жители дома с затопленным 
подвалом иска в суд для защиты их ин-
тересов, чиновники так и не пояснили. 

Начальник областного департамен-
та надзорной и контрольной деятель-
ности Виктор Сенюшкин дал возмож-
ность посмотреть на ситуацию с тре-
тьей точки зрения (со стороны учре-
дителя и куратора уже упомянутого 
регионального фонда). По его словам, 
после изменения федерального зако-
нодательства наша область стала одной 
из первых, где был создан специальный 
фонд для решения проблем дольщиков. 
Решение – достраивать или нет объек-
ты - принимается не на уровне регио-
на, а федеральным фондом. После того, 
как было решено достраивать объек-
ты, их уже передали для «сопровожде-
ния» региональному фонду. Именно 
орловским фондом было заказано до-
полнительное обследование. Когда фе-
деральный фонд принимал решение о 
достройке, не был взят в расчет целый 
ряд нюансов, которые вскрылись в хо-
де дообследования объектов. Так, в На-
рышкино вскрылся ряд проблем в сфе-
ре земельных отношений, отсутствие 
водопровода, канализации и еще ряд 
моментов, которые не позволили опе-
ративно достроить объект силами фон-
да (фонд не может тратить средства на 
коммуникации). По выплатам компен-
сации также решение принималось не 
на уровне области. Это решил феде-
ральный фонд. За последние два года 
фонд перечислил более 600 миллионов 
рублей и решил проблемы практически 
400 обманутых дольщиков. По суммам 
выплат тоже вопросов не возникло – 
люди получили компенсации по сред-
ней рыночной стоимости жилья. 

Депутаты уточнили перспективы ра-
боты фонда. По словам Сенюшкина, 
есть поручение президента до декабря 
2023 полностью решить все проблемы 
обманутых дольщиков – такого поня-
тия больше быть не должно. Сенюш-
кин напомнил, что теперь введена си-
стема эскроу-счетов. Люди свои день-
ги отдают не застройщику напрямую, а 
в банк. И если застройщик вдруг обан-
кротится, то деньги дольщикам вернет 
тот же банк. 

В 2018 году только по Орловской 
области было более 1000 обманутых 
дольщиков. Сейчас есть два варианта 
– либо фонд принимает решение вы-
платить компенсации участникам до-
левого строительства, либо фонд сам 
берется за достройку объекта. Изна-
чально планировали все проблемы 
дольщиков по всей стране решить за 
три года. Но в настоящий момент есть 
сложные случаи. Например, жители 
отказались от выплаты компенсации 
и настаивают на получении квартиры 
именно в том доме, где они изначально 
и планировали. Такая ситуация сложи-
лась с недостроем на улице Родзевича-
Белевича в Орле. К счастью, нашелся 
инвестор, который взялся достроить 
дом. Разницу в цене квартир застрой-
щику компенсируют. Есть и еще це-
лый ряд причин, по которым фонд по-
ка не ликвидируется. 

Сергей МИЛЯХИН

Недострой, вода и насосы: новые 
проблемы обманутых дольщиков

Дом на ул. Бурова, 46
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Кому за счёт Детского парка жить хорошо?

Всем Всё сошло с рук?
Напомним, Контрольно-счетная па-

лата Орловской области еще в 2018-
2019 гг. проводила проверку на пред-
мет целевого и эффективного исполь-
зования МБУК «Детский парк» бюд-
жетных средств, выделенных в рамках 
реализации муниципальной програм-
мы «Формирование современной го-
родской среды на территории города 
Орла на 2018-2022 годы». 

Информация о многочисленных на-
рушениях при благоустройстве парка 
появилась в СМИ, также по результа-
там проверки КСП депутат Орловско-
го горсовета Виктор Панухник неод-
нократно обращался в компетентные 
органы с тем, чтобы к ответственно-
сти привлекли в том числе чиновни-
ков, «обеспечивших» получение весь-
ма выгодных контрактов конкретными 
лицами. Точнее, лицом — неким Мар-
киным, «отметившимся» на многих го-
родских объектах. Однако результатов 
не последовало. Ни экс-сити-менеджер 
Муромский, ни та же госпожа Прова-
ленкова, которая, как известно, пери-
одически занимает в администрации 
Орла разные ответственные должно-
сти, ни нынешний мэр Орла Парахин 
формально оказались совершенно не 
причастны к происходящему. Всем всё 
сошло с рук. 

 А между тем есть интересные доку-
менты, указывающие на то, что имен-
но чиновники способствовали господи-
ну Маркину в получении контрактов. К 
примеру, КСП документально подтвер-
дила искусственное дробление заку-
пок с целью «передачи» их без конкур-
са всё тому же конкретному лицу. Как 
мы помним, это доброе дело не оста-
лось безнаказанным и привело к от-
ставке председателя Контрольно-счёт-
ной палаты Орловской области Ивана 
Левина - эти два взаимосвязанных со-
бытия широко обсуждались в СМИ. Но 
обо всём по порядку. 

кому отдали миллионы?
Депутат горсовета Виктор Панухник 

в своём обращении к прокурору обла-
сти Владиславу Малкину в марте 2021 
году прямо указывает: региональные 
средства массовой информации связы-
вают отставку Левина с его професси-
ональной деятельностью, и ссылается 
на проверки КСП, по результатам кото-
рых был возбужден ряд уголовных дел.

«Как отмечает газета «Орловская 
среда» (в материале «Не попал в струю. 
За что впал в немилость председатель 
КСП»), контракт на выполнение работ 

по ремонту фонта-
на в парке на сумму 
15 млн 285 тыс. руб. 
был заключен с ООО 
«Триумф» (директор 
- Маркин А.), кото-
рое было единствен-
н ы м  у ч а с т н и к о м 
электронного аукци-
она. При этом проек-
тно-сметную доку-
ментацию на данный 
объект разрабатыва-
ло ООО «Техспец-
комплект», учредителем которого яв-
ляется Маркина С., - указывает депу-
тат Виктор Панухник. - По документам 
КСП, у ООО «Техспецкомплект» отсут-
ствовали права и основания для разра-
ботки проектной документации на вы-
полнение работ по ремонту фонтана. 
Более того, в 2018 году ООО «Техспец-
комлект» на территории г. Орла выпол-
нило несколько контрактов на сумму 
более 50 млн руб.

В данной статье приводится инфор-
мация и о нарушениях, связанных с 
закупкой и последующей установкой 
фонтанного оборудования на сумму 
10 млн 849 тыс. руб., - продолжает Па-
нухник. - Как установила Контрольно-
счетная палата, при разработке проек-
тно-сметной документации на приоб-
ретение фонтанного оборудования по-
следующая его приемка и установка в 
детском парке по ГПД № 1034823 была 
осуществлена без проверки реальной 
стоимости предлагаемого к установке 
фонтанного оборудования.

Также Контрольно-счетной палатой 
при благоустройстве Детского парка 
выявлены нарушения в деятельности 
ООО «Триумф» по выполнению неко-
торых видов работ: не было уложено 
асфальтовое покрытие на дорожках, не 
установлены бортовые камни. Гаран-
тийный паспорт, выданный на отре-
монтированный Детский парк, не име-
ет ни номера, ни даты, в нем также не 
указано, когда данный объект был при-
нят в эксплуатацию. Аналогичные на-
рушения были обнаружены и при ре-
монте летней эстрады, который также 
проводился ООО «Триумф», получив-
шим подряд на 23 млн как единствен-
ный участник аукциона. 

Как отмечается в публикации 
средств массовой информации, 2 ав-
густа 2019 года были подписаны акты 
приемки выполненных работ на сумму 
560,35 тыс. руб., которые фактически 
были выполнены не в полном объеме. 
Также у аудиторов возникли нарекания 

и к качеству уложенного в парке рулон-
ного газона, который, по информации 
КСП, в августе 2019 года сразу после 
приемки имел «неухоженный внеш-
ний вид», что свидетельствовало об ис-
пользовании некачественного матери-
ала. Выявленные Контрольно-счетной 
палатой финансовые нарушения в де-
ятельности ООО «Техспецкомплект», 
ООО «Триумф» не были приняты во 
внимание руководством нашего горо-
да и области. Данные фирмы продол-
жают участвовать в благоустройстве 
Детского парка и получать многомил-
лионные контракты. В настоящее вре-
мя силами ООО «Триумф» устанавли-
вается тренажерное оборудование, за-
тем планируется установка металли-
ческих ограждений и освещение пер. 
Почтового, ремонт здания администра-
ции Детского парка и ливневой канали-
зации, на которые планируется затра-
тить внушительные суммы». 

«Опубликованные в средствах мас-
совой информации факты, на мой 
взгляд, могут представлять интерес 
для надзорного ведомства», - пояснил 
депутат Панухник и попросил прокура-
туру организовать проведение дослед-
ственной проверки в порядке ст. 144-
145 УПК РФ по фактам, изложенным 
в статье «Не попал в струю. За что по-
пал в немилость председатель КСП»; по 
результатам проверки рассмотреть во-
прос о привлечении виновных к уста-
новленной ответственности и возме-
щения причиненного бюджету г. Орла 
материального ущерба; проверить за-
конность выбора подрядных организа-
ций ООО «Техспецкомплект» и ООО 
«Триумф» при заключении контрак-
тов в 2018-2019 годах на ремонт скве-
ра «Юность» (47 млн руб.), ремонт ко-
лоннады в Городском парке культуры 
и отдыха (2 млн 662 тыс. руб.), поставку 
и монтаж сборно-разборных конструк-
ций укрытия чаш фонтанов в сквере 
«Юность» и на бульваре Победы (2 млн 
руб.), а также на благоустройство Дет-
ского парка (232 млн руб.)».

ЗакуПка ПреВращается... 
В три ЗакуПки!
Прокуратура Железнодорожного 

района г. Орла, рассмотрев обращение 
Виктора Панухника по поводу законно-
сти деятельности ООО «Техспецком-
плект» и ООО «Триумф», проинфор-
мировала депутата об итогах прокурор-
ской проверки (апрель 2021 года). 

Как сообщила прокуратура, было 
установлено, что 16 октября 2018 го-
да МКУ «УКХ г. Орла» были заклю-
чены три муниципальных контрак-
та на общую сумму 284,4 тыс. рублей 
с единственным поставщиком - ООО 
«Техспецкомплект». 

Это были контракты на выполнение 
работ по текущему ремонту проезда 
вдоль сквера «Юность» в городе Орле 
— по устройству покрытия в месте при-
мыкания к улице Московской на сумму 
99,9 тыс. рублей; на выполнение работ 
по текущему ремонту проезда вдоль 
сквера «Юность» в городе Орле — по 
устройству покрытия в месте примыка-
ния к дому №58 по улице Московской 
на сумму 95,9 тыс. рублей, а также на 
выполнение работ по текущему ремон-
ту проезда вдоль сквера «Юность» в го-
роде Орле — по устройству бордюрно-
го камня на сумму 88,6 тыс. рублей.

«Однако проверка показала, что 
МКУ «УКХ г. Орла» разработана ло-
кальная смета на текущий ремонт про-
езда вдоль сквера «Юность» на общую 
сумму 284,4 тыс. рублей, получено за-
ключение АУОО «Орелгосэкспертиза» 
о проверке достоверности определения 

сметной стоимости ремонта объекта 
«текущий ремонт проезда вдоль сквера 
«Юность» в городе Орле»; сметная сто-
имость объекта в текущем уровне цен 
на 2 квартал 2018 года с НДС — 284,4 
тыс. рублей.

Указанные обстоятельства говорят о 
том, что данные контракты образовы-
вали единую сделку, искусственно раз-
деленную и оформленную тремя само-
стоятельными муниципальными кон-
трактами с целью формального соблю-
дения требования ч.4 ст. 93 ФЗ от 05.04 
2013 №44-ФЗ «О контрактной систе-
ме в сфере закупок товаров, работ, ус-
луг для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд», разъяснила 
прокуратура.

«Из изложенного следует, что МКУ 
«УКХ г. Орла» необоснованно раздро-
било закупку «текущий ремонт проезда 
вдоль сквера «Юность» на общую сум-
му 284,4 тыс. рубля на более мелкие за-
купки стоимостью менее 100 тыс. ру-
блей, в результате чего были заклю-
чены три муниципальных контракта 
с единственным поставщиком - ООО 
«Техспецкомплект». Данные действия 
фактически повлекли за собой огра-
ничение конкуренции, поскольку ис-
ключили иных возможных участников 
закупки».

Прокуратура направила в региональ-
ное УФАС материалы с постановлени-
ем о возбуждении в отношении С. Кли-
мовой (в то время – начальник УКХ 
г. Орла. – Прим. ред.) дела об адми-
нистративном правонарушении. Экс-
руководитель УКХ была оштрафована 
на 30 тыс. рублей. В адрес главы адми-
нистрации г. Орла и МКУ «УКХ г. Ор-
ла» были внесены представления.

Как отреагировала на результаты 
проверок администрация города Ор-
ла? Юрий Парахин в своём ответе де-
путату Виктору Панухнику подробно 
перечислил, где были рассмотрены эти 
самые результаты (к примеру, на засе-
дании коллегии КСП) и кому они были 
направлены (председателю облсовета 
Музалевскому), сообщил, что КСП ре-
гулярно информирует горсовет о выяв-
ленных нарушениях «для принятия со-
ответствующих мер» и т. д. и т. п. Также 
Парахин сообщил, что материалы про-
верок КСП являются достоверными 
(как будто депутат Виктор Панухник в 
этом сомневался) и не требуют допол-
нительных контрольных мероприятий 
со стороны администрации г. Орла. 

Одним словом, администрация Орла 
в курсе того, что происходит с контрак-
тами, и с результатами проверок КСП 
согласна. На этом всё. Логики в этом 
повествовании, конечно, не наблюдает-
ся. Хотя кое-что всё же читается между 
строк: менять чиновники в своей «ра-
боте» ничего не собираются.

«Замыкая круг...»
В августе прошлого года депутат Вик-

тор Панухник вновь обратился в проку-
ратуру области с просьбой вернуться 
к рассмотрению ранее направленного 
обращения от 17.03.2021, а также орга-
низовать проведение доследственной 
проверки в порядке ст. 144-145 УПК РФ 
по материалам Контрольно-счетной па-
латы г. Орла, в том числе по фактам, из-
ложенным в статье «Не попал в струю. 
За что попал в немилость председа-
тель КСП». Также он попросил рас-
смотреть вопрос о привлечении вино-
вных к установленной ответственности 
и возмещении причиненного бюджету 
г. Орла материального ущерба. 

Панухник вновь напомнил о кон-
тракте на ремонт фонтана фирмой 
Маркина, которая была единственным 

на днях прокуратура орловской области сообщила о хищении мошенниче-
ским путем более 18 миллионов рублей при благоустройстве детского парка г. 
орла. уголовные дела были возбуждены после проверки расходования бюджет-
ных средств прокуратурой советского района г. орла: работы в парке проводи-
лись в рамках реализации национального проекта «Жилье и городская среда».

установлено, что в августе 2020 г. и январе 2021 г. муниципальным бюджет-
ным учреждением культуры «детский парк» были заключены муниципальные 
контракты на выполнение работ по благоустройству территории парка с ооо 
«техспецкомплект».

как сообщает прокуратура, в нарушение требований законодательства под-
рядчик осуществил устройство травмобезопасного покрытия, стоимость ко-
торого дешевле, чем указано в контракте, а физико-химические параметры 
значительно ниже, чем у материалов, предусмотренных проектно-сметной 
документацией.

При этом подрядчик предоставил заказчику акты о выполненных работах, со-
держащие заведомо ложные сведения о завышенной стоимости использованно-
го покрытия, в результате работы были оплачены в полном объеме. незаконны-
ми действиями бюджету муниципального образования причинен ущерб в общей 
сумме более 18 млн рублей.

материалы проверки прокуратуры направлены в следственные органы для 
решения вопроса об уголовном преследовании. По результатам их рассмотре-
ния в отношении генерального директора ооо «техспецкомплект» возбужде-
но два уголовных дела по ч. 4 ст. 159 ук рФ (мошенничество).

расследование уголовных дел поставлено на контроль в прокуратуре области.

Виктор 
Панухник
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участником аукциона, и о проектно-
сметной документации на объект, раз-
работанной аффилированной с ним 
фирмой; а также о нарушениях, свя-
занных с закупкой и последующей 
установкой фонтанного оборудования.

«В одном из пунктов обращения я ак-
центировал внимание надзорного ве-
домства на организации доследствен-
ной проверки, поскольку данные   на-
рушения, безусловно, свидетельству-
ют о признаках хищения бюджетных 
средств, и соответственно, действия 
руководства МКУ «УКХ г. Орла», ООО 
«Техспецкомплект», ООО «Триумф» 
могут подпадать под признаки престу-
плений, предусмотренных ч.4 ст.159 УК 
РФ и ст. 286 УК РФ, - проинформировал 
депутат. - Однако проверка надзорно-
го ведомства была акцентирована лишь 
на нарушениях Федерального зако-
на № 44-ФЗ от 5.04.2013 «О контракт-
ной системе в сфере закупок товаров, 

работ, услуг для обеспечения государ-
ственных и муниципальных нужд», за 
которые начальник МКУ «УКХ г. Ор-
ла» Климова привлечена только к адми-
нистративной ответственности в виде 
штрафа в размере 30 000 руб. при том, 
что общая сумма выделенных бюджет-
ных средств в рамках муниципальной 
программы  «Формирование современ-
ной городской среды на территории г. 
Орла на 2018-2024 годы» составляет 275 
млн 557 тыс. руб.  

Данный факт свидетельствует о яв-
ном занижении персональной ответ-
ственности начальника МКУ «УКХ г. 
Орла» Климовой С. или иных долж-
ностных лиц, которыми были подпи-
саны акты принятых работ, в том чис-
ле и при установке, ремонте фонтан-
ного оборудования. Также до настоя-
щего времени не дана правовая оценка 
руководству ООО «Техспецкомплект», 
ООО «Триумф», указал депутат.

Как сообщила председатель Кон-
трольно-счетной палаты города Орла 
Татьяна Успенская в октябре 2022 го-
да, по итогам проверки расходования 
бюджетных средств на благоустрой-
ство Детского парка в адрес директора 
МБУК «Детский парк», главы админи-
страции города Орла, его заместителя 
— начальника управления городского 
хозяйства и транспорта администра-
ции города Орла, начальника управле-
ния культуры администрации г. Орла 
и начальника МКУ «Управление капи-
тального строительства города Орла» 
Контрольно-счетной палатой горо-
да Орла были внесены представления 
для принятия мер по устранению выяв-
ленных нарушений и недостатков, не-
допущению их в будущем, привлече-
ния к ответственности ответственных 
должностных лиц. Также сообщает-
ся, что информация о результатах кон-
трольного мероприятия направлена в 

прокуратуру, Орловский горсовет, а 
также в УФАС (в части нарушений за-
конодательства о контрактной систе-
ме в сфере закупок товаров работ и ус-
луг для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд).

 Еще в 2021 году депутата горсовета 
Виктора Панухника уведомили, что ан-
тимонопольный орган не вправе про-
водить внеплановые проверки закупок, 
проводимых в рамках закона №223.

Что касается «принятия мер по 
устранению выявленных нарушений и 
недостатков, недопущению их в буду-
щем, привлечения к ответственности 
ответственных должностных лиц» ад-
министрацией города Орла, то ответ го-
сподина Парахина мы знаем. Получает-
ся, что круг замкнулся? Судя по инфор-
мации из прокуратуры области, не со-
всем. Возможно, самое интересное нас 
ждёт впереди.

Ольга РОжДЕСТВинА

Линейный отдел МВД 
России на станции Орел 
обращает внимание пас-
сажиров: в случае, ес-
ли в поезде в отноше-
нии вас совершено пре-
ступление или вы стали 
очевидцем преступле-
ния либо обнаружили 
подозрительные бесхоз-
ные предметы, незамед-
лительно сообщите о 
случившемся проводни-
ку или начальнику поез-
да, а они уже вызовут на-
ряд полиции на ближай-
шей станции. Кроме того, 
для обеспечения право-
порядка большая часть 
поездов дальнего следо-
вания и пригородного 
сообщения сопровожда-
ются полицейскими, ко-
торые могут оказать вам 
помощь в пределах своей 
компетенции. 

В случае, если противо-
правное деяние было со-
вершено на территории 
вокзального комплекса, 
просьба обращаться в де-
журную часть Линейно-
го отдела МВД России на 
станции Орел, которая 
расположена в здании 
вокзала (вход с платфор-
мы №2). 

Вы можете обжало-
вать неправомерные дей-
ствия сотрудников по-
лиции ЛО МВД России 
на станции Орел в вы-
шестоящие инстанции 
(адрес УТ МВД России по 
ЦФО: 107140, г. Москва, 
ул. Леснорядская, 11/13; 

телефон дежурной части: 
8 (499) 264-68-34; телефон 
доверия: 8 (499) 266-94-05) 
и надзирающие органы 
(адрес Орловской транс-
портной прокуратуры: 
302006, г. Орел, Привок-
зальная площадь, д. 1. Те-
лефон: 8 (4862) 54-40-01). 

Если вас интересуют 
иные компетенции Ли-
нейного отдела МВД Рос-
сии на станции Орел, вы 
можете обратиться к ру-
ководству отдела на лич-
ном приеме по адресу: г. 
Орел, ул. Старо-Привок-
зальная, д.8. Записаться 
на личный прием мож-
но по телефону: 8 (4862) 
46-78-83.

Если вам стало извест-
но о готовящихся или со-
вершенных преступлени-
ях или правонарушениях, 
просим сообщить по теле-
фону дежурной части ЛО 
МВД России на станции 
Орел: 8 (4862) 73-56-58. 

Подавать заявления о 
преступлениях, об адми-
нистративных правона-
рушениях, о происше-
ствиях в полицию имеют 
право граждане РФ, ино-
странные граждане, лица 
без гражданства, долж-
ностные и иные лица.  

Круглосуточный при-
ем заявлений (сообще-
ний) о преступлениях 
осуществляется опера-
тивным дежурным де-
журной части ЛО МВД 
России на станции Орел.

Обращение может 
быть подано лично в 

устной или письменной 
форме, также о право-
нарушении можно со-
общить по телефону, на-
править письмо по почте, 
либо подать заявление в 
электронной форме.

Кроме того, заявле-
ние (сообщение) о пре-
ступлении может быть 
подано вне пределов ад-
министративных зданий 
территориальных орга-
нов МВД России упол-
номоченному сотрудни-
ку органов внутренних 
дел (например, полицей-
скому) как устно, так и 
письменно. 

 Отказ или пре пят ство-
ва ние в ре ги стра ции за-
яв ле ния граж дан со труд-
ни ка ми по ли ции яв ля ет-
ся гру бым долж ност ным 
пра во на ру ше ни ем. 

В случае отказа долж-
ностных лиц дежурной 
части территориального 
подразделения органов 
внутренних дел или иных 
уполномоченных сотруд-
ников в приеме заявле-
ния (сообщения) о пре-
ступлении либо неиспол-
нения ими обязанности 
о направлении инфор-
мации по существу заяв-
ления в дежурную часть 
гражданин может обжа-
ловать такие действия 
(бездействие) в органы 
прокуратуры в порядке, 
предусмотренном ст.124 
УПК РФ.

Штаб ЛО МВД России 
на станции Орел

Орловский областной суд взыскал с ад-
министрации г. Орла более 3 млн рублей 
компенсации морального вреда за упав-
шую на подростка наледь с крыши дома. 
Суд установил, что утром 18 февраля 
2022 г. с крыши дома, расположенного 
по адресу: г. Орел, ул. Гостиная, д. 3, про-
изошло падение наледи на проходящего 
по пешеходному тротуару несовершен-
нолетнего орловца.

 В результате происшествия подрост-
ку были причинены телесные повреж-
дения, повлекшие тяжкий вред здоро-
вью. Молодому человеку диагностиро-
вали черепно-мозговую травму.

В результате происшествия подро-
сток находился на стационарном и ам-
булаторном лечении, до настоящего вре-
мени состояние его здоровья не восста-
новилось: он не может вести привыч-
ный образ жизни. Молодому человеку 
запрещена любая физическая актив-
ность, при том, что до происшествия он 
активно занимался спортом, был много-
кратным победителем соревнований по 
рукопашному бою и ставил своей целью 
связать дальнейшую жизнь со спортом. 
истцы (пострадавший и его родствен-
ники), обращаясь в суд с исковыми тре-
бованием о возмещении материально-
го ущерба и компенсации морального 
вреда, просили взыскать с ответчика в 
общей сложности более 9 млн рублей. 
Советский районный суд г. Орла иско-
вые требования удовлетворил частично 
и взыскал с администрации г. Орла  бо-
лее 3 млн рублей.

С таким решением ответчик не со-
гласился и обжаловал его в апелляции. 
В апелляционной жалобе администра-
ция г. Орла ставила вопрос об отме-
не решения суда и принятии ново-
го об отказе в удовлетворении иска. 
Ответчик полагал, что суд не дал надлежа-
щей оценки действиям администрации 

по проведению всех возможных мер для 
организации управления многоквартир-
ным домом по адресу: г. Орел, ул. Гости-
ная, д. 3.

Судебная коллегия по гражданским 
делам Орловского областного суда ука-
зала, что суд первой инстанции пришел 
к верному выводу о возложении именно 
на администрацию ответственности по 
возмещению истцам причиненного им 
вреда, поскольку отсутствие на 18 фев-
раля 2022 г. управляющей организации 
у многоквартирного дома, с крыши ко-
торого на подростка упала наледь, нахо-
дится в причинно-следственной связи с 
действиями ответчика, не определивше-
го управляющую организацию, тем са-
мым допустившим ненадлежащее содер-
жание общего имущества многоквар-
тирного дома, не обеспечивающего без-
опасность жизни и здоровья граждан. 
Само по себе отсутствие волеизъявле-
ния собственников помещений много-
квартирного дома по вопросам управле-
ния дома, а также положительного ре-
зультата от проводимых ответчиком мер 
по определению управляющей органи-
зации не снимает с администрации обя-
занности по возмещению истцам вре-
да и не влечет по доводам жалобы при-
менение положений статьи 210 ГК РФ. 
Принятие ответчиком мер к органи-
зации на спорном участке сигналь-
ной ленты с информационной таблич-
кой об опасности возможного схода 
снега учтено судом первой инстанции 
при определении размера компенса-
ции морального вреда исходя из прин-
ципов разумности и справедливости. 
Таким образом, судебная коллегия оста-
вила без изменения решение суда пер-
вой инстанции. Решение вступило в за-
конную силу.

По информации пресс-службы 
Орловского областного суда 

Пострадавшему от падения 
наледи подростку выплатят 

3 млн рублей

Будьте бдительны в поезде 
и на вокзале

А. Муромский, Ю. Парахин, О. Минкин, В. Ничипоров, И. Проваленкова к хищениям в Детском парке не причастны? За все ответит Маркин?
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Где развитие? Где честность? и Где результат?

Мы осмелились поставить к 
материалу Светланы Васильевой 
свой заголовок, поскольку речь в 
статье идет об итогах пятилетнего 
пребывания коммуниста Клычко-
ва в должности губернатора Ор-
ловской области. Напомним, что 
предвыборная кампания Андрея 
Евгеньевича проходила под ло-
зунгом «Развитие. Честность. Ре-
зультат». Как воплотился этот ло-
зунг в жизнь с точки зрения про-
стого жителя орловской глубин-
ки? Об этом читайте в статье 
Светланы Васильевой.

 «До выборов губернатора Ор-
ловской области – ровно девять 
месяцев. 10 сентября мы (те, кто 
захочет, конечно) пойдем на оче-
редные выборы и отдадим (или не 
отдадим) свои голоса за одного из 
представленных нам кандидатов.

А до этого времени ныне дей-
ствующий глава региона обязан 
отчитаться о своей деятельности 
за пять полных лет пребывания 
на почетном боевом посту (перед 
этим он год, с 5 октября 2017 по 
14 сентября 2018 года, был ВРИО). 
Понятным языком донести до жи-
телей Орловской области, как 
при нем расцвела наша террито-
рия, каков прирост населения, ка-
ковы успехи в экономике, строи-
тельстве, и прочее, прочее.

Прошу отнестись к моему вы-
ступлению как к гласу народа. В 
местных правительственных кру-
гах я не вращаюсь, депутатом не 
являюсь, политическими амби-
циями не страдаю. Простая рус-
ская пенсионерка на восьмом де-
сятке жизненного пути. Внима-
тельно читающая газеты, из лич-
ного интереса заглядывающая в 
Интернет и умеющая сложить два 
да два. Вот только четыре у меня 
в итоге никак не получается. В те-
ории оно так и должно быть, а на 
практике выходит не очень.

Открываю газету «АиФ Орел», 
№51 за декабрь прошлого года. 
Очень поучительные и увлека-
тельные статьи вижу в ней. И о гу-
бернаторской деятельности тоже. 
Сейчас таких статей будет много, 
и хвалебно-отчетных, и клятвен-
но-обещательных. Типа «Выбе-
ри меня, выбери меня». Все 9 ме-
сяцев, сначала токсикозного ха-
рактера (когда рвать тянет), затем 
тяжелого ожидательного перио-
да (ну скорей бы!) всем нам, окру-
жающим, придется терпеть ман-
драж предвыборной лихорадки.

Будем считать, что старт дан. 
Взмах флажка с Кремлевской 
башни в Орле увидели. И понес-
лось… Итак, статья «О важном», 
подзаголовок «Губернатор Ан-
дрей Клычков провел традици-
онную прямую линию с жителя-
ми региона». А значит и со мной, 
и с тем, и с другим, и со всеми на-
ми вместе. Похвально и своев-
ременно, под занавес года. Од-
нако, читаем: «Более 500 вопро-
сов поступило на прямую линию 

губернатора» и чуть ниже, шриф-
том пожиже: «За почти полтора 
часа глава области ответил на три 
десятка вопросов». Так и хочется 
воскликнуть: «А где же остальные 
470?» Ну да ладно, не станем жад-
ничать и придираться к мелочам. 
Может, хоть эти 30 по делу?

СТРОИТЕЛЬСТВО. В Орле на 
улице Зеленина возводится (кото-
рый год) самая большая в области 
школа на 1225 мест. В этом уже го-
ду заложат еще две таких же. И 
снова в Орле. Браво! Дети – это 
наше все. Только сразу предупре-
жу, что я не из Орла, я из Залего-
щи. Это один из 24 муниципаль-
ных районов нашей многостра-
дальной, нищей и отстающей Ор-
ловской области. И детишки из 
глубинки, из любого района, лю-
бой деревни одним своим рожде-
нием заслужили учиться в свет-
лых, просторных, теплых классах. 
Ни они, ни их родители, ни учи-
теля не претендуют на огромные 
дворцы науки. Но вовремя отре-
монтированные помещения, по-
строенные взамен развалин но-
вые школы – это обязанность 
наделенных властью и деньгами 
взрослых.

РЕМОНТ ДОРОГ. Ну это во-
обще тема всех тем (дураки и до-
роги, как говорится). «Мы ста-
вим себе задачу ежегодно стро-
ить и ремонтировать не менее 
100 км автодорог. Для достиже-
ния этой цели используются раз-
личные программы, в том числе и 
нацпроект «Безопасные и каче-
ственные дороги». В Орле будут 
реализованы два крупных проек-
та – ремонт Карачевского шоссе 
и улицы Комсомольской». Далее 
в пламенных строках областного 
руководителя перечисляются во-
семь (!) улиц: Волжская, Гвардей-
ская, 2-ая Посадская и иже с ни-
ми, с поправкой, что окончатель-
ный перечень дорог будет опре-
делен администрацией областной 
столицы.

А мы, где же мы?! Нас опять, 
как всегда, забыли? Не требую 
публиковать в областной прессе 
названия залегощенских «про-
спектов», они, как и во многих 
поселках, яма на яме. Но приве-
ду такой пример. Нам с мужем до-
велось дважды, 14 и 26 декабря, 
ехать в областную больницу сра-
зу после сильнейшего снегопа-
да. Справа и слева по трассе гор-
до стоят плакаты, извещающие 
о нацпроекте «Безопасные и ка-
чественные дороги». А чуть поо-
даль – вылетевшие с обочин ав-
томобили. Одни – просто увяз-
шие в непролазном снегу, дру-
гие – лежащие вверх колесами. 
Снежный ковер сделал неразли-
чимыми дороги и окрестные по-
ля, утром расчистка еще не про-
водилась. К тому же дороги не 
имеют ни ограждений, ни явных 
обозначений.

Насмешка и издевательство, 

они породили беду (см. преды-
дущую фразу о дураках). Выхо-
дов два: или убрать плакаты, что-
бы не позориться,  или наконец 
привести в порядок дороги. Вто-
рое предпочтительнее. Людским 
жизням нет цены.

ТРАНСПОРТ. Упущу подроб-
ные заверения о скором посту-
плении в область 3,5 млрд ру-
блей на восстановление трам-
вайного движения в Орле. Но вот 
МУП «Трамвайно-троллейбус-
ным предприятием» получено 28 
новых современных автобусов, в 
январе ожидается поставка еще 
20. Итого 48. Да если бы кто ви-
дел, какие автобусы и через ка-
кие промежутки времени ходят 
из любого районного центра до 
Орла, он бы не просто просле-
зился, он бы зарыдал от обиды! 
Почему те, кто добирается до об-
ластной больницы, до ж/д вокза-
ла, да и просто по делам, не имея 
собственного авто, едут в холод-
ных, дребезжащих жестянках? А 
у чиновников душа болит только 
за жителей Орла?!

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. Теперь-
то мы и поговорим более подроб-
но. Тема архиважная для всех и 
каждого. Читаем: «Первичное 
звено здравоохранения – это 
направление, которое требует 
особого внимания. За последнее 
время (?) было построено около 
50 новых фельдшерско-акушер-
ских пунктов. Ведется ремонт 
старых объектов здравоохране-
ния. Более 200 единиц нового ме-
дицинского оборудования посту-
пило в регион». Хочу спустить 
нашего господина губернатора с 
небес на землю. Моя семья, как и 
тысячи ей подобных, пользуется 
услугами именно этого первично-
го звена. И ни один ФАП в Зале-
гощенском районе «за последнее 
время» не построен. Отремонти-
рован, да. В Павловском стал как 
новенький. А больница построй-
ки середины прошлого века ре-
монта с тех пор и не видела. По-
ликлиника, приспособленная под 
медучреждение из здания быв-
шего райкома КПСС, – это урод-
ство с трещинами в стенах, узки-
ми темными коридорами, тесны-
ми кабинетами, явно не рассчи-
танными на прием больных, лет 
40 не ремонтировалась. Но по-
ставлена на очередь на 2025 год!

С этим разобрались, погово-
рим об оборудовании. 200 его 
единиц поступили, скорее всего, 
в больницы Орла. Районам, а кон-
кретно нашему, не досталось ни-
че-го! К сожалению, не только в 
этом году, но и в прошлом обош-
ли стороной. Ни одного аппарата 
ИВЛ в ковидный период, ни со-
временных средств диагностики. 
На любые обследования прихо-
дится ездить в область. При этом 
неделями, а то и месяцами вы-
стаивая в электронной очереди. 
Да, чуть не забыла, автомобиль 

скорой помощи был нынче выде-
лен. Но он даже не доехал от Ор-
ла до Залегощи, сломался по доро-
ге. Такие вот подарки с барского 
плеча.

В том же номере «АиФ», как 
информация к размышлению, 
другая статья «Что нам стоит. 
На строительство и ремонт ме-
дучреждений заложены милли-
арды». Такой вот многообещаю-
щий заголовок. Читаем: «Соглас-
но утвержденному региональным 
правительством (читай губерна-
тором) плану на 2023-2027 годы, 
на данные цели будет направле-
но порядка 14,7 млрд рублей. В 
основном это средства федераль-
ного бюджета». Включим мозг, 
ту его часть, которая отвечает за 
анализ, и прикинем. Цифру надо 
разделить на 5 лет, время нового 
предстоящего губернаторства. В 
год получается не так уж и много, 
а там и стройматериалы подоро-
жают, зарплаты поднимутся, ко-
роче, инфляция подкорректирует 
цифры, да и вороватые подрядчи-
ки свое не упустят. Но что-то же и 
на дело останется.

В списке из восьми объектов 
только один, за 290 млн рублей, 
будет построен на периферии, в 
Ливнах, это – детская больни-
ца. Все остальные миллиарды до-
станутся Орлу. Объекты, без со-
мнения, значимые: это и хирур-
гический корпус онкологическо-
го диспансера; и инфекционный 
корпус Боткинской больницы, 
там же – строительство акушер-
ского корпуса; ремонт перина-
тального центра и лечебного зда-
ния в НКМЦ им. Круглой; самые 
большие суммы и амбициозные 
планы предусматривает строи-
тельство поликлиники №1 Орла 
и достройка многопрофильного 
медицинского центра Орловской 
областной клинической больни-
цы. А по-простому – «Титаника». 
Многострадальный объект, вклю-
ченный, но так и не выполнен-
ный, в предвыборную программу 
действующего губернатора.

Скорее всего, с него и начнут, 
это дал понять Андрею Клычкову 
в свой приезд к нам Михаил Ми-
шустин. Это как зачет для студен-
та – сдашь, значит перейдешь на 
курс выше, не осилишь – полу-
чишь «хвост» на пересдачу.

Апофеозом сего благостного 
списка выглядит строительство 
вертолетной площадки на терри-
тории МОПРа. Не понятно одно 
– если вертолет будет взлетать 
из центра города, то где он будет 
садиться, забирая экстренных 
больных из районов? На разби-
тую шоссейку или свекловичное 
поле? Или там тоже придется обо-
рудовать спецплощадки? Вопро-
сов больше, чем ответов.

Я-то своим обывательским 
умом понимаю, что звучит это 
наивно и неправдоподобно. Но 
упрямые цифры насторажива-
ют. Даны они на 2021 год: в Ор-
ловской области населения бы-
ло 724,7 тысячи человек. Доля го-
родского – 483,4 тысячи (в том 
числе в Орле 303,17 тысячи че-
ловек), сельского, соответствен-
но, – 241,3 тысячи. Убыль в трех 
городах областного подчинения 
(Орел, Ливны и Мценск) соста-
вила 7%, в глубинных районах – 
15%. Коэффициент смертности в 

них 25-29%. Это цифры статисти-
ки, взяты из свободного доступа.

И еще – среди сельских жи-
телей доля пожилых достигает 
30%, в том числе среди сельских 
женщин – 38%. Что это означа-
ет? Что в наших районах более 
трети проживающих – пенсио-
неры, которые трудятся на зем-
ле, выживают на нищенские по-
дачки от государства. В основном 
это одинокие бабушки, они дер-
жат курочек, козочек, копаются 
в грядках. Что-то по мелочи про-
дают. Когда болеют, идут в фель-
дшерский пункт или районную 
поликлинику. А зачастую, конеч-
но же, лечатся сами, домашними 
народными средствами.

Пожилые, с основном такие 
же, как эти самые бабушки, вра-
чи, их выслушивают, назначают 
анализы, выписывают лекарства. 
Для лечения и диагностики при-
меняют скудное оборудование, 
имеющееся в наличии. Лечат до-
брым словом и огромным опы-
том. Те же врачи дежурят в ста-
ционарах, делают сложные опе-
рации. Вот им бы помочь: меди-
цинскими приборами, чистыми 
палатами и кабинетами, хороши-
ми окладами.

К слову, не только бабушками 
и дедушками живы деревни и по-
селки. И механизаторы, и овоще-
воды, и фермеры трудятся не по-
кладая рук. Иначе как бы смог ра-
портовать наш губернатор, про-
износя, например, такие слова: 
«Поддержка АПК для Орловщи-
ны очень важна. Мы планомерно 
идем к показателю в 5 миллионов 
тонн собранных зерновых, зерно-
бобовых и масличных культур». 
Мы – это кто? Николай Второй? 
Или те, кто в поте лица пашет, се-
ет, убирает эти зерновые и мас-
личные? Причем в страду кругло-
суточно, в любую погоду! 

Так дайте вы им, пускай не пе-
редовое, на грани фантастики, но 
хотя бы нормальное медицинское 
обслуживание. Им, их семьям: де-
тям, женам, родителям, всем нам! 
У нас в Залегощи невозможно 
сделать УЗИ сердца, маммогра-
фию, нет инфекционного отде-
ления, реанимации и еще много-
го, очень многого другого для пла-
новой и экстренной помощи. При 
любой катастрофе, ДТП, чрезвы-
чайной ситуации больного просто 
не довозят до Орла в неприспосо-
бленной скорой по тряской доро-
ге. За нами не прилетит вертолет, 
тем более, что строительство пло-
щадки в областной больнице на-
мечено на 2025 год. Да не дождем-
ся мы его! Дайте нам сейчас чело-
веческие условия жить, лечиться 
и достойно умереть.

Как сказка Венского леса или 
маниловские мечты читаются 
планы губернатора А.Е. Клычко-
ва в области медицины еще и по-
тому, что не совсем понятно, где 
он возьмет кадры для строящих-
ся объектов. Не стану приводить 
статистические данные по не-
хватке персонала в этой важней-
шей отрасли, среднем возрасте 
врачей и прочем. Просто напи-
шу, что честь и хвала им! Не от-
казываются от помощи людям, до 
последнего не уходят на пенсию, 
сами болеют, но терпят! Но ведь 
они не вечны, а в сельскую мест-
ность из молодых едут единицы. 

Эту статью в редакцию «ОС» прислала наша коллега – ветеран журналистики Светлана Васильева, 
сопроводив его такой преамбулой:

«Здравствуйте, уважаемая редакция! Направляю именно вам свой материал, потому что ни одна 
газета в Орловской области не решается на публикацию откровенных критических статей в адрес 
власть предержащих.

Перебирая русские пословицы и поговорки на заданную мной тему, натолкнулась на такие две, ко-
торые бы хотела вынести в заголовок:

«ДЕВЯТКА – ХРОМАЯ ЗАГАДКА»
«ВСЯКИЙ РОДИТСЯ, ДА НЕ ВСЯКИЙ В ЛЮДИ ГОДИТСЯ».
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Где развитие? Где честность? и Где результат?
И утверждение губернатора, что 
«для решения проблемы  кадро-
вого обеспечения есть програм-
мы «Земской доктор» и «Земской 
фельдшер», благодаря которым 
был привлечен 331 медицинский 
работник: 250 врачей и 81 фель-
дшер», – это лукавство.

 Во-первых, о каком периоде 
идет речь? Возможно, за все го-
ды существования программы? 
Второе – некоторые молодые 
специалисты успели уволиться 
по уважительной причине, полу-
чив деньги и не проработав и го-
да. И третье – в нашем, напри-
мер, районе в прошлом году та-
ким способом не трудоустроен 
никто. Программы есть, а специ-
алистов нет, вот вам и победные 
фанфары!

При открытии новых перспек-
тивных объектов молодые вра-
чи конечно же побегут в Орел, 
да и коммерческие учреждения 
не останутся без их внимания. 
Туда, где им предложат достой-
ные оклады. У нас в Залегощи это  
19 тысяч рублей. А в той же Смо-
ленской области, вместе с губер-
наторскими и прочими доплата-
ми – 70 тысяч! Как говорят, по-
чувствуй разницу.

Поверьте, уважаемые чита-
тели, я не занудствую и не злоб-
ствую. Я просто беру факты из 
общедоступных средств инфор-
мации и сравниваю их с положе-
нием у нас, на местах. Ведь пустое 
словоблудие верхов дорого обхо-
дится низам. Тем более, что тай-
ное рано или поздно становится 
явным, особенно когда имеется 
Интернет.

Согласна, что это общемиро-
вая помойка, где правда переме-
шана с неправдой. Но ведь тако-
вым его сделали сами люди. В се-
ти любит выступать и наш губер-
натор Андрей Клычков. И я не 
могу пройти мимо одной очень 
важной темы, которую в послед-
нее время активно муссируют 
придворные журналисты. Это 
личные поездки главы региона с 
гуманитарной помощью бойцам 
СВО. Навещал он мобилизован-
ных орловчан в учебных центрах 
Владимирской и Нижегородской 
областей, отчитался о поездке на 
Смоленщину, сопровождал гру-
зовик с посылками. Похвально и 
достойно уважения.

Хотя, на мой взгляд, мелкова-
то для хозяина области, у которо-
го всегда под рукой штат высоко-
оплачиваемых сотрудников. Ну 
не должен руководитель такого 
уровня отбирать хлеб у волонте-
ров! Организовать, проконтроли-
ровать и даже, возможно, самому 
проверить, да! Поручить замам и 
спросить с них – конечно да! В 
ином случае это похоже на деше-
вый предвыборный популизм.

Иначе как объяснить такое? 
После одной из поездок и отче-
та о ней жена мобилизованного 
пишет: «Спасибо вам. Не у всех 
есть возможность доехать до на-
ших ребят. А вы как связующее 
звено». Клычков отвечает: «Оль-
га, я это понимаю, Ольга. Поэто-
му поеду еще». Была весна, подъ-
ем патриотических настроений.

В ноябре-декабре тональ-
ность несколько поменялась. 
Появилось видео, где орловские 
мобилизованные из посылок, 

доставленных им губернато-
ром, легко рвут руками рюкза-
ки. Показывают, как расходится 
по швам форма. Сетуют на ло-
мающиеся ножи. Во время пря-
мого эфира губернатор ответил: 
«Власти закупили по максиму-
му то, что было. Десятки милли-
онов рублей на это потратили. 
Сейчас выдали на руки деньги, 
если кому-то не нравится, по-
купайте сами. Всем не угодишь. 
Наверное».

Да на мой взгляд, только обо-
значилась такая обстановка, тут 
же можно организовать весь 
бизнес области на пошив одеж-
ды, закупку обуви, заключение 
договоров на поставку бронежи-
летов и дронов по сходным це-
нам. Это и выгода предпринима-
телям, и новые рабочие места, и 
здоровая инициатива, и отчисле-
ния в бюджет. Почет и уважение 
деловой хватке хозяина Орлов-
щины. Не менее важно спокой-
ствие воинов, которые уверены, 
что их семьи не остались без по-
мощи, что дома все хорошо. Но 
это в идеале.

Тыл – это вообще отдельная 
тема. Он должен быть всегда на-
столько крепким и надежным, ра-
ботоспособным, каким даже не 
был до боевых действий. Сейчас 
самое время для организации со-
временных производств, полез-
ных и в военное, и в мирное вре-
мя. Нельзя только митинговать 
да собирать с населения посылки 
на фронт. Надо активно действо-
вать с учетом того, что неизвестно 
еще, сколько сегодняшняя обста-
новка продлится. Да и воины, вер-
нувшись, должны найти занятие, 
достойное их. Подрастает моло-
дежь, которой требуется прило-
жение рук и знаний. Необходимо 
проявить спортивные и бойцов-
ские качества – уметь выделить 
главное и сконцентрироваться на 
нем, повести за собой массы. Увы, 
и еще раз увы.

Почти шесть лет назад я впер-
вые познакомилась с Андреем 
Евгеньевичем Клычковым, ког-
да он впервые приехал с предвы-
борной программой к нам в За-
легощь. Это был традиционный 
кандидатский «чес» по области. 
На сцене зала заседаний адми-
нистрации стоял молодой незна-
комый паренек и что-то невнят-
но мямлил про подъем сельско-
го хозяйства и промышленности 
в регионе, читал по бумажке об-
щие, явно «с чужого плеча», ниче-
го не значащие фразы. Хотелось 
просто подойти и погладить его 
по голове. Понятно было, что по 
окончании губернаторских кур-
сов и после работы в Мосгордуме 
(где от него требовалось в основ-
ном нажатие кнопок при голосо-
вании) он впервые столкнулся с 
проблемами глубинки депрессив-
ной области.

Я заранее напечатала вопро-
сы, которые хотела бы задать бу-
дущему руководителю. После 
правления нагловатого и ворова-
того Потомского их накопилось 
немало. Пробилась к микрофону, 
озвучила вопросы лично и пере-
дала их услужливо улыбающейся 
свите. Ответы-отписки я получи-
ла в срок на домашний адрес. За 
эти годы не решилось и не сдви-
нулось с места ничего!

В докладах закалившего ко-
мандирский голос, обретшего 
уверенность за пятилетний срок 
губернатора звучат в основном 
все те же общие фразы. Проска-
кивают в них цифры роста ВРП и 
доля снижения государственного 
долга. Но поверьте на слово: мне, 
простому обывателю, как тыся-
чам мне подобных, до этих зага-
дочных аббревиатур нет никако-
го дела. Не на словах, а в повсед-
невной действительности я хо-
чу видеть и убеждаться, что жить 
стало лучше, легче, веселее. Мы, 
послевоенное поколение, вооб-
ще не избалованы деликатеса-
ми, удаленками и прочими изы-
сками современности. Работали 
от звонка до звонка, пережили за-
стой, перестройку, Афган и Чеч-
ню, лихие девяностые, карточ-
ки. И так хочется покоя, достат-
ка, здоровья!

Лично я являюсь са-
мозанятой, исправно 
плачу налоги. Еже-
месячно перечис-
ляю законные 
суммы в област-
ное орловское 
казначей-
ство. Ветеран 
труда с 40-лет-
ним стажем. И 
имею полное пра-
во спросить: «Го-
сподин губерна-
тор, что вы сде-
лали для нас? 
С пол-
ной ли 
отда-
чей сил 
и воз-
мож-
ностей вы тру-
дились? Не 
с т ы д н о  л и 
вам, если по-
кинете пост 
и вернетесь в Мо-
скву, будет за про-
деланную работу?»

Про ВРП и долги я 
уже упомянула. Читала, что ре-
конструированы в Орле скверы 
и парки (без сомнения, это наи-
важнейшие объекты). Познако-
милась с планами на будущее, 
которые грозят так и остаться 
планами на бумаге. А что в чи-
стом остатке? Недоделанный 
мост? Так и стоящий на прико-
ле «Титаник»? Создается впечат-
ление, что отчитывается о делах 
не губернатор области, а, самое 
большое, мэр Орла! Отдельно 
взятого города. Что ему безраз-
лично, как живут люди за город-
ской чертой.

Я знаю, и не понаслышке, од-
ного сильного, мощного губер-
натора. Не по внешним данным, 
а по складу характера, по реши-
тельности его действий. Лично 
была с ним знакома. Это Юрий 
Абрамович Ножиков, царство 
ему небесное. Строил и запу-
скал Братскую ГЭС, руководил 
Иркутской областью, причем в 
самые непростые, тревожные 
времена. Мы все были свидете-
лями, как Чубайс позарился на 
наш сибирский каскад ГЭС. Де-
шевую электроэнергию. Лично 
полетел в Иркутск на перегово-
ры с губернатором, требуя пере-
распределить ресурсы, откусить 

от них жирный кусок. Но-
жиков отказался по телефо-
ну, выдержав град ругани и 
угроз. Мало того, он сказал, 
что личной встречи, кото-

рая не изменит его реше-
ния, просто не будет.

В час прилета прави-
тельственного спецбор-

та сам губернатор, его до-
бровольный актив, смелые 
и гордые горожане вышли на 

взлетную полосу аэродрома и 
не дали сесть самолету! Это не 
легенда, это правда. Когда мы 

14 лет назад уезжали из Си-
бири, то электроэнергия в 
наших платежках стоила 

56 копеек за киловатт. Она и 
сейчас в Иркутской области са-
мая дешевая в нашей стране.

А еще Юрий Абрамович был 
первым в истории избранным на-
родом, а не назначенным сверху 
губернатором, поэтому Ельцин 
не посмел его уволить. Просто не 
смог. Народ бы не позволил. Он 
чувствовал время, наладил тор-
говлю с Китаем еще в начале 90-х, 
при нем строились дороги, росли 
города, в территориях, окружен-
ных зонами, изо всех сил сдержи-
валась преступность.

В воспоминаниях он писал, как 
принимался в эксплуатацию мост 
через Ангару: прежде чем по не-
му пошли мощные, груженные 
доверху глыбами грузовики (а 
именно так проверяется предель-
ная нагрузка), под мостом встали 
мэр города и первый секретарь 
горкома. А потом медленно, плот-
ной вереницей, двинулись маши-
ны. Только после этого взмокшие 
от напряжения первые лица под-
писали акт приемки моста!

Жестко? И даже жестоко? Но 
такое было время. И это Сибирь, 
она не терпит словоблудия, пар-
кетных расшаркиваний и при-
дворных поклонов. Вот бы так у 
нас принимались дороги, дома, да 
и мосты тоже. И меньше было бы 

фальши, брака, воровства.
Видимо, подстилая себе солом-

ку и готовя вещички, первое ли-
цо области озаботилось приобре-
тением в Москве запасного аэро-
дрома – прекрасного просторно-
го жилья в престижном районе 
столицы стоимостью в 60 милли-
онов с 90-процентной скидкой! 
(чтоб мы все так жили!) и при-
нятым в дар автомобилем за 16 
миллионов, ценой, сопоставимой 
стоимости небольшой орловской 
деревни.

Вполне понятно, что у ручья 
жить, да воды не пить – это не 
про нас. Готовясь к выборам осе-
нью, сани надо смазывать загодя. 
Нам, с нашим местечковым кру-
гозором, возможно, и не понять 
широкого  столичного размаха 
продвинутого руководителя Ан-
дрея Евгеньевича Клычкова. Воз-
можно, махнет он рукой на мега-
полис, обменяет столичное жилье 
на квартиру в Орле, останется на 
второй срок. Засучит рукава, да 
как возьмется за благосостояние 
нашей области! Ведь сколько еще 
нереализованных планов!

 Все то, что обещал в прошлый 
раз, можно продублировать и ис-
полнить наконец. Мостов в Ор-
ле полно, скверов, парков и набе-
режных тоже, и все они ждут гу-
бернаторской заботы! Сколько 
еще не выдано на гора обещаний, 
не сказано теплых слов земляка 
на встречах лично и посредством 
Интернета! И что с того, что на-
ша область плетется в хвосте сре-
ди других, передовых. Ведь если 
поднатужиться, собрать все силы, 
подналечь, то за девятимесячный 
срок, глядишь, можно и управить-
ся с тем, что не сделал за шесть 
лет! Боюсь одного, как бы поли-
тический выкидыш не случился 
на этом тернистом и ухабистом 
пути!

С уважением, 
СВЕТЛАНА НИКОЛАЕВНА 

ВАСИЛЬЕВА»



Акционерное общество «Межрегио-
нальная лизинговая компания» обрати-
лось в Арбитражный суд Орловской обла-
сти с иском к МУП «Трамвайно-троллей-
бусное предприятие города Орла». Истец 
намерен через суд изъять у ТТП 20 автобу-
сов, взятых у него в лизинг в январе 2021 
года. 

Причина обращения в суд лизинговой 
компании проста – задолженность ТТП по 
лизинговым платежам. В документах, опу-
бликованных на официальном сайте Арби-
тражного суда, ее сумма не называется, но 
можем предположить, что исчисляется она 
не одним миллионом рублей.

Напомним, ранее АО «МЛК» уже заяв-
ляло о своем намерении расторгнуть дого-
вор лизинга и опять же по причине непла-
тежей. По информации гендиректора АО 
«МЛК» Александра Иванова, только с фев-
раля по апрель 2021 года МУП «ТТП» за-
должало лизингодателю более 10 миллио-
нов рублей. Тем не менее тогда договор так 
и не был расторгнут – и какие-то плате-
жи за взятые в лизинг автобусы осущест-
влялись. При этом сами автобусы, за кото-
рые ТТП, хоть и не регулярно, но все же 
платило, практически не использовались. 
Так, КСП города Орла, не так давно опу-
бликовавшая информацию о результатах 
проверки деятельности МУП «ТТП», кон-
статировала, что как раз с февраля 2021 го-
да до конца августа 2022 года 17 из 20 авто-
бусов не выходили на линию. За это время 

упущенная выгода МУП «ТТП» составила 
14 миллионов 958,32 тысячи рублей. При 
этом сумма неэффективных расходов на 
оплату лизинговых платежей (без учёта 
авансов и выкупной стоимости) в связи с 
простоями 17 автобусов составила 4 мил-
лиона 316,39 тысячи рублей.

То есть как минимум 20 миллионов ру-
блей были просто пущены на ветер. Сколь-
ко же вообще потеряло МУП «ТТП» в свя-
зи с заключением договора лизинга, а за-
ключал его бывший гендиректор Андрей 
Митин при полной поддержке и одобре-
нии мэра Парахина и губернатора Клыч-
кова, даже представить страшно. В ста-
линские времена подобный договор при-
знали бы явным вредительством – и по-
следствия были бы соответствующие. Ну 
а в нашей реальности тот же самый Ми-
тин, вогнавший ТТП в лизинговую кабалу, 
преспокойно покинул свою руководящую 
должность, а заодно и Орловскую область. 
И, разумеется, никакой ответственности 
не понес. Впрочем, как и его многочис-
ленные сменщики, доведшие ТТП до руч-
ки. Про их кураторов из городской и об-
ластной администраций и говорить не при-
ходится. Мэрия сегодня «носится» уже с 
другими автобусами – взятыми за счет 
средств инфраструктурного кредита ЛиА-
Зами, водить, которые, впрочем, некому – 
ТТП объявило набор водителей. О том, что 
муниципальное транспортное предприя-
тие в Орле является трамвайно-троллей-
бусным, похоже, все уже забыли…

После того, как МУП «ЖРЭП (заказ-
чик)» по причине банкротства ушел в не-
бытие, жители почти двухсот многоквар-
тирных домов столкнулись с многочис-
ленными проблемами, которые оставила 
им в наследство муниципальная управля-
ющая компания. О них «Орловской среде-
плюс» рассказал депутат Орловского об-
лсовета Евгений Косогов.

-13 января 2023 
года на заседании 
комитета по про-
мышленности и жи-
лищно-коммуналь-
ному хозяйству Ор-
ловского областного 
совета по инициати-
ве депутата Пере-
лыгина Р.В. в разде-
ле «Разное» был рас-
смотрен вопрос «О 

ситуации, сложив-
шейся с многоквар-
тирными жилыми до-

мами, которые ранее находились на обслу-
живании МУП «ЖРЭП», - сообщил Евге-
ний Косогов. - В ходе заседания комитета 
выяснилось, что после передачи домов на 
обслуживание из МУП «ЖРЭП» в новые 
управляющие компании не была произве-
дена передача денежных средств собствен-
ников жилья, которые были накоплены на 
лицевых счетах домов, которые ранее об-
служивал МУП «ЖРЭП».

Например, на заседании выступил стар-
ший по дому 107 по ул. Латышских стрел-
ков Гремячев Г.В., который сообщил, что 
его дом еще до начала официальной проце-
дуры банкротства МУП «ЖРЭП» перешел 
в другую управляющую компанию, однако 

на тот момент действующее руководство 
муниципальной управляющей компании 
не перечислило несколько сотен тысяч ру-
блей на лицевой счет новой УК, которые 
были накоплены на лицевом счете данно-
го дома. 

Следует подчеркнуть, что всего перед 
началом процедуры банкротства МУП 
«ЖРЭП» обслуживало 195 домов, и многие 
жители данных домов оказались обману-
ты, так как накопленные денежные сред-
ства на лицевых счетах их домов теперь 
вернуть практические нереально. 

Ко всему прочему были случаи, ког-
да по причине недобросовестного и нека-
чественного облуживания руководством 
МУП «ЖРЭП» своих многоквартирных 
домов жильцам и их имуществу был нане-
сен значительный материальный ущерб. 

Так, на моем избирательном округе в 
2020 г. в д. 84 по ул. Раздольной на третьем 
этаже прорвало стояк и затопило несколь-
ко квартир. Далее последовал суд, который 
хозяин одной из квартир Сергей Ч-н выи-
грал, но компенсацию в полном объеме по-
лучить он так и не смог до сих пор. Сергей 
Ч-н рассказал подробно о развитии собы-
тий в тот день: 

«С четырех утра все начало затапливать, 
а аварийная служба приехала в 6:30, зая-
вив, что все это время не видели вызова. 
Сорвало стояк на третьем этаже. Затопи-
ло семь или восемь квартир. Наша кварти-
ра расположена на первом этаже, почему 
нас и затопило сильнее всего… Мы сделали 
независимую экспертизу, которая призна-
ла нашу правоту. Подали в суд. Суд мы вы-
играли. Компенсация составила 230 тысяч 
рублей. Но за три месяца нам не выплатили 
и трех тысяч рублей, каждый месяц только 
по 700 рублей переводят».

Следует отметить, что С. Ч-н обращался 
и к мэру Орла Юрию Парахину, но чинов-
ник лишь ответил, что придется потерпеть, 
так как у муниципального предприятия 
арестованы счета. «Прекрасно вас пони-
маю, ситуация неприятная, хочется ре-
шить вопрос быстрее, но и у МУП «ЖРЭП» 
ситуация неприятная тоже. В первую оче-
редь – финансовая. Поэтому вы и получа-
ете по 700 рублей: счета ненадолго разбло-
кируют, что успеваем, то и платим. К сожа-
лению, такова действительность», – такой 
ответ дал орловцу мэр в соцсетях. 

В апреле 2022 г. Ч-н обращался к ди-
ректору МУП «ЖРЭП» Андрею Билиен-
ко с вопросом, почему ему не перечисля-
ют деньги. Ответ был, что все деньги идут 
на зарплаты и налоги. Однако на тот мо-
мент времени в кассу УК поступали на-
личные деньги жильцов, которые собира-
ли старшие по домам и относили в кассу 
МУП «ЖРЭП».

Также С. Ч-н обращался в июне 2022 го-
да к прокурору Орловской области – по-
следовал ответ, что все счета заблокирова-
ны и нужно писать письма на временно-
го управляющего. И снова сказали толь-
ко ждать

По нашему предположению, таких по-
страдавших граждан, как мой уважаемый 
избиратель Сергей Ч-н, которым МУП 
«ЖРЭП» должен был выплатить компенса-
ции за нанесенный материальный ущерб, 
десятки, если не сотни.

Таким образом, если сложить суммы де-
нежных средств, которые были накоплены 
на лицевых счетах многоквартирных жилых 
домов, которые обслуживал МУП «ЖРЭП», 
а также невыплаченные денежные средства 
гражданам, которым был нанесен ущерб 
по вине руководства МУП «ЖРЭП», то 

получим десятки миллионов рублей, кото-
рые теперь растворились в конкурсной мас-
се общей задолженности МУПа.

Однако, по нашему мнению, у каждой 
проблемы есть фамилия, имя и отчество. 
Именно поэтому мы обращаемся к проку-
рору Орловской области Тимошину А.Н. 
и, защищая интересы избирателей и жите-
лей г. Орла,  просим инициировать проку-
рорскую проверку, в рамках которой:  

1. Запросить документы заседаний и 
решений балансовых комиссий в админи-
страции г. Орла за последние 15 лет, где 
рассматривались вопросы деятельности 
МУП «ЖРЭП (заказчик)». 

2. Рассмотреть вопрос наличия (от-
сутствия) в действиях должностных лиц 
из числа администрации г. Орла, МУП 
«ЖРЭП» признаков преднамеренного 
доведения муниципальной управляю-
щей компании МУП «ЖРЭП» до состоя-
ния банкротства.

3. Путем назначения судебной бухгал-
терской экспертизы проверить закон-
ность и обоснованность расходования 
денежных средств, поступивших на счет 
в МУП «ЖРЭП» из бюджета г. Орла в по-
рядке субсидирования, а также поступив-
ших на лицевые счета домов от собствен-
ников квартир.

4. Опросить по вопросам расходова-
ния денежных средств руководителей 
МУП «ЖРЭП», главных бухгалтеров, 
включая бухгалтера Чичерину В., за по-
следние 15 лет.

5. Проверить законность действий 
администрации г. Орла, МУП «ЖРЭП» 
по продаже недвижимого имущества 
данного муниципального предприя-
тия для погашения сформировавшейся 
задолженности. 
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Евгений
КОСОГОВ

Лизинг не удаЛся

МуП «ЖРЭП» ушел, «наследство» осталось

Комментирует депутат Орловского облсовета, 
председатель комитета по градостроительной 
деятельности и транспорту Виталий РыбАКОВ:

- По закону крупные сделки, такие, как лизинг 20 автобу-
сов, экс-директор МУП «ТТП» Митин должен был заключать 
после официального согласования с собственником предпри-
ятия – УМИЗ города Орла. И с обязательным предоставле-
нием технико-экономического обоснования сделки.

Насколько известно нам, депутатам Справедливой коман-
ды, при заключении договора лизинга эти два условия вы-
полнены не были. Во всяком случае, подтверждающих доку-
ментов никто не видел. На заседании профильного комите-
та в городском совете, где обсуждался вопрос о заключении 
лизинговой сделки, я под видеозапись в присутствии депута-
тов напрямую спросил начальника управления муниципаль-
ного имущества Татьяну Решетову, было ли официальное со-
гласование сделки? Она ответила, что согласования не было.

Эту видеозапись я передал в Следственное управление СК 
РФ по Орловской области.

Через пару месяцев после заключения двух договоров ли-
зинга автобусов МУП «ТТП» перестало оплачивать счета со-
гласно условиям договора, что повлекло миллионные неустойки, и уже тогда лизин-
говая компания выдвигала требование вернуть автобусы. Но чиновники стали «кор-
мить» лизинговую компанию обещаниями, которые, как мы видим, не сдержали. Раз-
ве эти действия не нанесли материальный ущерб городу Орлу?

Справедливая команда депутатов полагает, что ответственность за нанесение 
крупного материального ущерба муниципальному образованию «Город Орел» долж-
ны понести не только бывший генеральный  директор ТТП Митин, но и высшие долж-
ностные лица администрации города – мэр Парахин и его заместитель Ничипоров!

Полагаем, что действия этой группы лиц попадают не только под одну статью 196 
УК РФ (доведение до банкротства) – в этой ситуации могут быть применены статьи 
285,286 УК РФ (злоупотребление, превышение должностных полномочий) и статья 
293 УК РФ (халатность).  

Или опять найдут крайнего, как это случилось при расследовании хищений в хо-
де ремонта улицы Ленина, когда к уголовной ответственности привлекли только под-
рядчика и не привлекли тех чиновников, кто проверял ход работ и кто принимал вы-
полненную работу?

Справедливая команда держит эти вопросы на своём депутатском контроле.

Виталий 
РыбАКОВ
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